
К памятнику Минину и Пожар-
скому на Красной площади 
в День народного единства воз-
ложил цветы президент России 
Владимир Путин. Вместе с гла-
вой государства в торжествен-
ной церемонии приняли уча-
стие главы традиционных кон-
фессий, а также представители 
общественных и молодежных 
организаций: движения «На-
родный фронт «За Россию», 
проекта #МыВместе, движе-
ния «Юнармия», центра «Вым-
пел», движения «Волонтеры 
Победы», Поискового движе-
ния России, фонда «Защит-
ники Отечества», «Движение 
первых».
Отметить праздник москвичи 
смогли и на других площадках 
столицы. Например, в Заря-
дье. Здесь, в Старом англий-
ском дворе методист музея 
Ольга Журавлева рассказыва-
ет посетителям о первой мате-
матической школе в России, 
которую открыли при Петре 
Первом. В своей лекции она 
говорит об истории создания 
учебного заведения, методах 
воспитания и преподавания от 
учителей и родителей и о важ-
ных реформах первого россий-
ского императора.
— У нас проходит несколько 
программ, посвященных исто-
рии палаты Старого англий-
ского двора. На протяжении 
одного столетия с середины 
XVI века здесь находилось Тор-
говое представительство Ан-
глии, — рассказала Ольга Жу-
равлева. — Петра Великого 
можно считать и основателем 

образовательного направле-
ния в России. 
По случаю Дня народного 
единства в Музее Победы на 
Поклонной горе прошло два 

концерта с выступлениями 
коллективов из Москвы и Мо-
сковской области, Якутии 
и других регионов. Образцо-
вая хореографическая студия 

«Фламинго» из Подольска вы-
ступила с танцевальными но-
мерами различных народов 
нашей страны, показав мно-
гообразие культур России.

— В программу 
вошли русские, ка-
зачьи и грузинские 
танцевальные но-
мера, — сказала 
руководитель сту-
дии «Фламинго» 
Александра Чебо-
тарева. 
В музее прошла 
и благотворитель-
ная ярмарка дет-
ских рисунков. Со-
бранные средства 
будут направлены 

в фонд гуманитарных миссий 
в поддержку Донбасса.
Музей Победы традиционно 
присоединился к масштабно-
му празднованию и подгото-

вил творческий подарок для 
жителей и гостей столицы, 
добавил директор Музея По-
беды Александр Школьник.
— Этот день еще раз напоми-
нает нам о том, что только 
вместе можно добиваться ре-
альных изменений к лучшему 
в жизни нашей страны, делая 
нашу Родину сильной и про-
цветающей, — подчеркнул 
Александр Школьник. 
Отметили День народного 
единства и в парке «Кузьмин-
ки». В программе празднова-
ния — мастер-классы, где 
можно было научиться делать 
русские, татарские и карель-
ские традиционные игрушки 
и украшения. А в парке «Со-
кольники» по случаю празд-
ника прошли турниры по шах-
матам и шашкам.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Страна отмети-
ла День народ-
ного единства. 
В рамках празд-
нования прош-
ли концерты, 
мастер-классы, 
ярмарки. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на столичных 
площадках. 

Благоустройство территорий 
завершается озеленением
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
об озеленении столицы.

Озеленение — завершающий 
и обязательный этап всех про-
ектов благоустройства. В этом 
году в городе высадят больше 
750 новых деревьев. Они 
украсят пространства около 
Марьинских прудов-регулято-
ров, Воробьевскую набереж-
ную и Аллею славы звезд зим-
них Олимпийских игр, терри-
тории Южного речного вокза-
ла, Дворца пионеров на улице 
Косыгина, парка имени 40-ле-
тия ВЛКСМ и Центра фигурно-
го катания Этери Тутберидзе 
в Ясеневе.
— Больше всего деревьев — 
почти 200 — появится на 
участке Ленинского проспек-
та от Университетского до Ло-
моносовского проспекта, — 
заявил Сергей Собянин. — 

В Центральном округе, с его 
плотной застройкой, меньше 
возможностей для высадки, 
но и там — в студенческом 
квартале Бауманки и на Цвет-
ном бульваре — найдется ме-
сто новым липам и серебри-
стым кленам.
Предпочтение отдается поро-
дам, устойчивым к город-
ским условиям. Это, как пра-
вило, липы, рябины, клены, 

декоративные яблони, крас-
ные дубы и березы. Там, где 
нет сильного ветра, прижива-
ются хвойные. 
Ранее Сергей Собянин в своем 
блоге рассказал о благо-
устройстве на юго-западе Мо-
сквы. Так, завершен второй 
этап благоустройства возле 
Коньковских прудов, в Конь-
кове и Теплом Стане привели 
в порядок пешеходный марш-
рут вдоль Профсоюзной ули-
цы. Там появилось несколько 
новых площадок для выгула 
и тренировки собак. Пешеход-
ный маршрут и новая зона от-
дыха появились в Ясеневе. До-
бавили уюта парку «Сосенки», 
который находится в пойме 
реки Котловки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Студенты получат 
современный корпус

Россия становится 
самодостаточной

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото) расска-
зал о новом корпу-
се для универси-
тета имени Плеха-
нова. 

Во второй поло-
вине 2024-го пла-
нируется завер-
шить строитель-
ство корпуса циф-
ровых и информационных 
технологий для Российского 
экономического университе-
та имени Плеханова. 
— Центральным ядром корпу-
са является шестиэтажный 
атриум сложной формы, — от-
метил Андрей Бочкарев. — На 
первом этаже к нему примы-
кают столовая и конгресс-
центр. Основной массив ком-

пьютерных классов, лабора-
торий и аудиторий предпола-
гается разместить со второго 
по шестой этаж. Один из эта-
жей займут кафедры, кабине-

ты и деканаты.
В здании так-
же предусмотрен 
спортивный блок, 
включающий уни-
версальные, гимна-
стические и трена-
жерные залы. Для 
проведения конфе-
ренций и профес-

сиональных встреч в цен-
тральном универсальном зале 
предусмотрена возможность 
трансформации стен. В двух 
подземных этажах разместят-
ся технические помещения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Россия сейчас превращается 
в страну, которая становится 
во всех смыслах самодоста-
точной. Об этом заявил пре-
зидент РФ Владимир Путин 
на встрече с новым составом 
Общественной палаты РФ.

Как отметил глава РФ, рост 
российского ВВП в текущем 
году составит до 3 процентов. 
— Вот когда мы превращаем-
ся с вами сейчас в такую стра-
ну, где у нас в структуре роста 
экономики уже 43 процен-
та — перерабатывающее 
производство, когда мы пе-
рестаем, как нам когда-то го-
ворили, тыкали пальцем, что 
мы бензоколонка, а не эко-
номика, когда все это меня-
ется, когда мы становимся 
самодостаточными, тогда 
будет меньше желающих ис-
ключать нас из каких-то ор-
ганизаций, — рассказал Вла-
димир Путин. — Мы не раду-
емся этому, но просто кон-
статируем сам факт.
И в военном плане тоже: «На-
до победить Россию на поле 
боя». Теперь уже по-другому 
поют, по-другому говорят. 
Также, как отметил прези-
дент РФ, Россия не могла не 
встать на защиту людей сна-
чала в Крыму, а потом в Дон-
бассе и Новороссии. 
— Как выяснилось, подписав 
с нами так называемые Мин-
ские соглашения по мирному 
урегулированию, не собира-
лись их выполнять, как выяс-
нилось позже, а более того, от-
казались вообще публично 
выполнять, — заявил Пу-
тин. — Да еще всю эту террито-
рию начали тащить в НАТО — 
нагло, не обращая внимания 
ни на какие наши протесты, не 
обращая внимания на нашу 
позицию, как будто нас вооб-
ще не существует. Вот что ле-
жит в центре конфликта. 

Однако, как отметил Влади-
мир Путин, противостояния 
можно было избежать. 
— Как? Если бы там было все 
хорошо, если бы к русским 
людям, к русскому языку, 
культуре относились нор-
мально, не было бы этих госу-
дарственных переворотов, 
разве бы в голову кому-ни-
будь в России пришло дей-
ствовать в Крыму том же так, 
как мы действовали? Конеч-
но, нет, надо же было людей 
защищать от этой мрази на-
цистской, — добавил глава 
России. — У нас другого выбо-
ра не было. Потому что перед 
тем, как принять решение 
расчехлить автомат, нужно 
подумать, а можно ли без это-
го обойтись. Нет, к сожале-
нию. Потому что на нас уже 
напали.
Также Путин отметил, что по-
ставляемое ВСУ западное ору-
жие продают третьим стра-
нам, что говорит о серьезной 
коррупции на Украине. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Пригородные поезда в Москве подготовили к зиме. Во всех составах настроили 
для поездок в холода климатические и вентиляционные установки, провели экспертизу 
электрооборудования, систем отопления и обогрева стекол рельсового транспорта.
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Общенародный праздник
Концерты, конкурсы и торжества: День народного единства отметили 
на разных городских площадках

РАЗ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ЖИТЕЛИ СТОЛИ
ЦЫ УСЛУГАМИ И СЕРВИСАМИ ПОРТАЛА
MOS.RU В ТЕКУЩЕМ ГОДУ. ВСЕГО 
НАПОРТАЛЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ БОЛЕЕ 
15,7МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК.

ЦИФРА ДНЯ

550 000 000
Только вместе 
можно добиться
реальных 
изменений 
к лучшему

4 ноября. Президент России Владимир Путин (слева) и председатель Духовного управления мусульман Европейской части России муфтий шейх Равиль Гайнутдин 
приняли участие в церемонии возложения цветов к памятнику Кузьме Минину и Дмитрию Пожарскому на Красной площади

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

персона

Герой Советского Союза генерал-
полковник Борис Громов: Надо 
добить нацизм окончательно, чтобы 
не было новой реинкарнации ➔ СТР. 5

служба новостей

Загадки парка Горького. Во время 
игры в формате квеста москвичи 
удивлялись архитектурным 
объектам зоны отдыха ➔ СТР. 6

мнения

Каких книг стоит ждать читателям 
от современных писателей. 
Литературный критик дает свой 
прогноз ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

ХОД ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ ➔ СТР. 2

важно
Кроме того, во время 
своего выступления гла-
ва РФ отметил, что 
в России на сегодняш-
ний день построено во-
семь тысяч мечетей, 
и дальнейшая работа 
по поддержке всех тра-
диционных конфессий 
будет продолжена. Так-
же Владимир Путин до-
бавил, что военнослужа-
щие с Кавказа героиче-
ски проявляют себя 
в спецоперации как 
на рядовых, так и на офи-
церских должностях. 

комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕМИН 
ИСТОРИК, ПРОФЕССОР 

Это необходимый празд-
ник, потому что в единстве 
народов заключается сила 
страны. Желательно, чтобы 
этот праздник был именно 
всенародным. Праздник 
должен стать традицион-
ным, несмотря на то что 
был введен в 2005 году. 
Это еще и возвращение 
к традициям XVII века, пото-
му как День Казанской ико-
ны Божией Матери 4 ноября 
отмечался повсеместно. 
Хочется, чтобы День народ-
ного единства способство-
вал укреплению связей 
между людьми, живущими 
в одной стране. 

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО КУЛЬТУРЕ 

Наша страна всегда была 
большой и многонацио-
нальной. Только вместе мы 
становимся силой, которая 
способна противостоять не-
приятелям и защитить са-
мих себя. День народного 
единства в особенности ва-
жен, когда многие страны 
недоброжелательно на-
строены по отношению 
к России. Мы сплочены, 
и каждый из нас, невзирая 
на национальности, чув-
ствует себя частью великой 
страны. Это главное для жи-
телей нашей Родины.
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Завод локализирует 
производство 
Вчера исполнилось 93 года
с момента открытия Москов-
ского автомобильного завода 
имени Ленинского комсомола 
(АЗЛК). Сегодня продукция 
знаменитого бренда«Мо-
сквич» вновь производится 
в столице. О работе предпри-
ятия «ВМ» рассказала руко-
водитель департа-
мента по связям 
с общественно-
стью Московского 
автомобильного 
завода «Москвич» 
Анастасия Журав-
лева (на фото).

В мае 2022 года по-
сле ухода французского кон-
церна «Рено» мэр Москвы 
Сергей Собянин принял реше-
ние перезапустить производ-
ство автомобилей на заводе 
«Москвич», чтобы сохранить 
уникальный трудовой коллек-
тив. В рекордные сроки, спу-
стя всего полгода, Московский 
автомобильный завод «Мо-
сквич» возобновил работу. 
— Это первое в России пред-
приятие, которое в нынеш-
нем экономическом контек-
сте так быстро запустило про-
изводство и наладило логи-
стические цепочки. Начинать 
производство пришлось фак-
тически с нуля, и на первом 
этапе автомобили производят 
по методу крупноголовой 
сборки, — отметила Анаста-
сия Журавлева.
Сейчас на заводе производятся 
три модели — кроссовер «Мо-
сквич 3», электромобиль «Мо-
сквич 3е» и седан «Москвич 6». 
А в следующем году планиру-
ется расширить модельный 
ряд бренда за счет производ-
ства моделей «Москвич 5» 
и «Москвич 8» с двигателем 
внутреннего сгорания. 
— Одновременно с этим на 
заводе работают над повыше-
нием уровня локализации 
компонентов. В настоящий 
момент уже локализованы си-
стема «Эра-Глонасс», техноло-

гические жидкости и аксессу-
ары. Сейчас мы активно гото-
вимся к старту мелкоузловой 
сборки и прошли очередной 
важный этап — сварили пер-
вый тестовый кузов и провели 
тесты по окраске всех пяти 
цветов моделей «Москвич 3» 
и «Москвич 3е», — поделилась 

Анастасия Журав-
лева. 
Для запуска сварки 
на заводе «Мо-
сквич» смонтиро-
вана новая совре-
менная роботизи-
рованная система 
оборудования.
Также совместно 

с правительством Москвы 
планируется локализация ак-
кумуляторной батареи. 
— Процент локализации авто-
мобилей «Москвич» будет зна-
чительно выше, чем это было 
у прежнего собственника, — 
подчеркнула Анастасия Жу-
равлева. — Параллельно с те-
кущими процессами мы ве-
дем работу над организацией 
выпуска электромобиля, ос-
новные компоненты которо-
го — электродвигатель, тяго-
вая батарея и другие элемен-
ты — будут российскими.
На возрожденном «Москви-
че» уже выпущено 27 тысяч 
автомобилей, в том числе 
4 тысячи электромобилей. 
— В 2024 году запланировано 
производство около 50 тысяч 
автомобилей. Мы не так дав-
но вышли на рынок, прошло 
чуть больше полугода с офи-
циального старта продаж, по-
этому мы только набираем 
обороты, — сказала Анаста-
сия Журавлева.
Между тем продукция завода 
уже пользуется популяр-
ностью. По итогам первого 
полугодия 2023 года «Мо-
сквич 3» занял 4-е место 
по продажам в России в сег-
менте малогабаритных крос-
соверов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Культурный 
код передается 
через музыку
Русский национальный 
фольклор сегодня изучают 
более 11 тысяч юных москви-
чей. Вчера об этом рассказа-
ла заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. 

Народному творчеству обуча-
ют в 112 московских школах 
и колледжах искусств. 
— Ребята осваивают три на-
правления: «Народные ин-
струменты», «Музыкальный 
фольклор» и «Сольное народ-
ное пение». Одновременно 
они знакомятся с культурным 
наследием страны: сказками, 
играми, былинами, послови-
цами, узнают о традицион-
ных ремеслах, — отметила 
Наталья Сергунина. 
Учащиеся школ и колледжей 
искусств могут выбрать музы-
кальный инструмент: бала-
лайку, домру, гусли, баян, ак-
кордеон или гитару. При этом, 
даже если ребенок выбрал 
игру на музыкальных инстру-
ментах, только лишь ими од-
ними занятия не ограничива-
ются. Так, музыканты изуча-
ют танцы, а певцов учат ак-
компанировать себе. 
Преподаватель музыкального 
фольклора в Детской музы-
кальной школе им. В. И. Сафо-
нова Марина Еремина счита-
ет, что творчество — один из 
самых доступных способов 
познать свою историю. 
— Традиционная культура, 
передаваемая из уст в уста, от 
поколения к поколению, ох-
ватывает все аспекты жизни 
древних русичей: бытовой 
уклад, мировоззрение, отно-
шение к семье. Исследуя, как 
жили наши предки, мы на-
чинаем понимать их и самих 
себя, — говорит Мария Ере-
мина. 
Кстати, московские учащиеся 
постоянно становятся побе-
дителями всероссийских кон-
курсов, крупных международ-
ных фестивалей.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Город предоставил земельные участки 
для строительства дублера крупной магистрали
Вчера заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото) 
рассказал о выделении зем-
ли под строитель-
ство дублера Ка-
лужского шоссе. 

Для развития 
транспортной ин-
фраструктуры Тро-
ицкого и Новомо-
сковского админи-
стративных окру-
гов город предоставляет 
земельные участки. 
— Так, для дороги, которая 
разгрузит Калужское шоссе 
и обеспечит транспортную 
доступность новых районов 
ТиНАО, выделено 64 земель-
ных участка площадью 
63,1 гектара, — рассказал 
Владимир Ефимов.

Перспективный дублер Ка-
лужского шоссе протяженно-
стью около 23 километров ста-
нет важным элементом транс-
портного каркаса Новой Мо-
сквы. Дорога пройдет между 

Калужским и Киев-
ским шоссе — 
от будущей стан-
ции метро «Тют-
чевская» в районе 
Московской коль-
цевой автодороги 
до Троицка. Строи-
тельство автотрас-
сы разделено на не-

сколько этапов. Два участка 
общей длиной два километра: 
от Николо-Хованской улицы 
до автодороги Солнцево — Бу-
тово — Варшавское шоссе 
и отрезок в поселении Мос-
рентген — уже открыты. Сей-
час идет строительство еще 
двух участков общей протя-
женностью 11,8 километра: 

от автодороги Солнцево — Бу-
тово — Варшавское шоссе до 
автодороги Середнево — Ма-
рьино — Десна, а также от бу-
дущей станции метро «Тют-
чевская» до Проектируемого 
проезда № 7502. Город выде-
лил землю для каждого участ-
ка дороги.
— Для строительства и рекон-
струкции дороги Мамыри — 
Пенино — Шарапово, которая 
пройдет параллельно Ка-
лужскому шоссе, выделено 
24 участка площадью 40,2 гек-
тара. Еще 40 участков площа-
дью 22,9 гектара выделено для 
строительства и реконструк-
ции улично-до рожной сети 
в поселении Мосрентген с вы-
ездами на Ка лужское шос-
се, — отметил руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

5 апреля 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) посетил электродепо «Солнцево», куда поступил 100-й поезд «Москва 2020». Состав нового поколения 
был создан по заказу городских властей. Теперь их в столичной подземке уже больше 1,1 тысячи. В 2024 году эти поезда запустят и на Замоскворецкой линии метро

Сергей Собянин: Важны 
все виды транспорта

В рамках проекта «Му-
зеи — детям» с 2017 года 
московские школьники 
и студенты колледжей 
бесплатно посетили сто-
личные музеи 2,7 миллио-
на раз. В этом учебном го-
ду к проекту присоедини-
лись пять новых площа-
док. Как отметил на своем 
персональном сайте 
Сергей Собянин, только 
в этом году ребята побы-
вали в музеях более 
490 тысяч раз. Всего в про-
екте участвуют 119 музеев.

кстати

От «Аннушки» 
до электробуса
Трамвайному маршруту «А», 
или «Аннушка», исполнилось 
112 лет. Им пользуется уже не 
одно поколение горожан.
— Изначально этот трамвай-
ный маршрут огибал весь 
центр города по Бульварному 
кольцу. По значимости для 
пассажиров в то время его 
можно сравнить с современ-
ной Кольцевой линией ме-
тро, — написал в соцсетях 
Сергей Собянин.
Мэр добавил, что сегодня 
трамваи с буквой «А» ходят от 
станции метро «Чистые пру-
ды» до Новоконной площади. 
По маршруту курсируют со-
временные трамваи «Витязь-
Москва».

В фокусе внимания мэра 
и другой современный транс-
порт. Так, регулярно пополня-
ется парк электробусов. В го-
роде их уже 1250. С начала го-
да пассажиры воспользова-
лись электробусами свыше 
100 миллионов раз. Это почти 
на 17 процентов больше, чем 
за тот же период 2022 года.
— Один из самых популярных 
маршрутов — Т74, запущен-
ный в этом году от МЦД «Ку-
рьяново» до метро «Кузьмин-
ки». Ежедневно на нем совер-
шается больше 8,7 тысячи по-
ездок, — сообщил Сергей 
Собянин.
Также глава города анонсиро-
вал выход современных соста-
вов на Замоскво-
рецкую линию ме-
тро. Обновление 
парка поездов за-
планировано на 
следующий год.
Машинистов, ко-
торые будут управ-
лять поездами 
«Москва 2020», 
уже начали обу-
чать. Переподго-
товку в депо «Со-
кол» пройдут более 
350 че ловек.
— Они изучают теорию и от-
рабатывают навыки на трена-
жере, который полностью 
имитирует особенности 
маршрута зеленой ветки. За-
крепляют практикой вожде-
ния нового поезда на линии 
без пассажиров, — сообщил 
Сергей Собянин. — Напомню, 
что за три года мы закупили 

уже больше 1,1 тысячи ваго-
нов «Москва 2020». Парк 
Кольцевой и Большой кольце-
вой линий укомплектован 
ими уже на 100 процентов, 
а на Калужско-Рижской ли-
нии обновлен больше чем на 
50 процентов.

Историческая навигация
В социальных сетях Сергей 
Собянин рассказал еще об од-
ном важном городском проек-
те — развитии исторической 
навигации. На городских ука-
зателях появилось больше 
4000 информационных полей 
с QR-кодами.
— Устанавливаем их на пути 
к историческим памятникам, 

мемориальным зданиям 
и к объектам, связанным с ге-
роями Великой Отечествен-
ной войны, выдающимися де-
ятелями культуры и науки, — 
сообщил мэр.
Если навести камеру телефо-
на на QR-код, на экране поя-
вится краткая биография ге-
роя или история памятного 

места. Кроме того, пользова-
телю подскажут и самый удоб-
ный маршрут, чтобы дойти до 
достопримечательности. 
— Мы начали размещать та-
кие указатели три года на-
зад — к 75-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 
Продолжаем это делать и се-
годня. В этом году, например, 
отметили объекты истории 
авиакосмической отрасли, 
а до конца года установим 
указатели, связанные с иссле-
дованиями Арктики, — доба-
вил Сергей Собянин.

Проще получить льготу
Правительство Москвы при-
няло решение об упрощении 
порядка предоставления 
льгот по оплате взносов на 
кап ремонт для отдельных ка-
тегорий граждан. Соответ-
ствующее распоряжение под-
писал мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Теперь для получения 
услуги больше не нужно пре-
доставлять копию трудо-
вой книжки, документов, 
подтверждающих право соб-
ственности на жилое поме-
щение.
— Документы, необходимые 
для назначения льготы, Де-
партамент труда и социаль-
ной защиты города и ГКУ «Го-
родской центр жилищных 
субсидий» будут получать 
в рамках межведомственного 
информационного взаимо-
действия, — пояснили в сто-
личной мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин сделал 
ряд заявлений, 
рассказал о зна-
менитом трам-
вайном маршру-
те «Аннушка», 
подготовке ма-
шинистов ме-
тро, поездках 
на электробусах. 

день мэра

гектаров земли 
выделил город 
под строительство 
спортобъектов. 
Их возведут в че-
тырех районах. 

цифра
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Презентовали объекты 
недвижимости для бизнеса 
В столице прошло роуд-шоу 
«Бизнес-модели для поме-
щений от города». Вчера 
о пользе проведения таких 
мероприятий «ВМ» рассказа-
ла начальник Управления 
организации и проведения 
торгов Департамента города 
Москвы по конкурентной по-
литике Инна Федорова. 

Роуд-шоу было посвящено во-
просам приобретения на го-
родских торгах коммерческих 
помещений свободного на-
значения. 
— Участникам презентовали 
ряд актуальных лотов, расска-
зали об успешных сетях фран-
чайзинга и подходящих город-
ских помещениях, едином 
стандарте проведения торгов 
по реализации городского 
имущества, правилах участия 
в торгах и работы на элек-
тронной торговой площадке, 
нюансах страхования поме-
щений, условиях и возможно-
стях получения кредита с го-
сударственной поддержкой, 

разработке и внедрении ре-
зультативных систем управле-
ния персоналом, — сообщила 
Инна Федорова. — А предпри-
ниматели поделились опытом 
франчайзинга в сферах роз-
ничной торговли, доставки 
еды и организации складов.
Департамент города Москвы 
по конкурентной политике 
проводит в среднем по 12 ро-
уд-шоу в год.
— Важно, что участники роуд-
шоу не только узнают о воз-
можностях, которые открыва-
ет для них участие в торгах, 
но и могут задать вопросы 
успешным предпринимате-
лям, работающим в том числе 
в помещениях от города. Та-
кой формат мероприятий по-
зволяет вести прямой диалог 
города и бизнеса, — подчер-
кнула Инна Федорова.
Информация о предстоящих 
роуд-шоу публикуется на сай-
те торги.москва. Участие в ме-
роприятиях бесплатное. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Дома по реновации возводят на месте снесенных пятиэтажек
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе программы 
реновации в столице. 

В настоящее время на месте 
ранее снесенных домов по 
программе реновации возво-
дят 102 новостройки с общей 
площадью квартир 1,8 милли-
она квадратных метров.
— Программа реновации уже 
вышла на этап, когда новые 
дома строятся не только на 
стартовых площадках, но и на 
месте старых снесенных пяти-
этажек, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
Заммэра уточнил, что ранее 
на месте снесенных домов уже 
возвели восемь новостроек 
в пяти административных 
округах — Южном, Северо-
Восточном, Юго-Западном, 
Северном и Западном. 
— Сейчас новостройки на ме-
сте снесенных домов возво-
дятся во всех округах столи-
цы, — добавил Бочкарев. 

Переселиться в эти 102 ново-
стройки смогут свыше 60 ты-
сяч человек. 
— С момента запуска про-
граммы реновации квартиры 
с улучшенной отделкой пред-
ложены более чем 140 тыся-
чам жителей столицы во всех 
административных округах. 
Новоселье отпраздновали бо-
лее 112 тысяч участников про-
граммы, — привели данные 
в столичном Стройкомплексе.
Больше всего новоселов 
в Юго-Восточном, Восточном 
и Северном административ-
ных округах.
Как отметил социолог Евге-
ний Михайленко, для успеш-
ной реализации программы 
реновации необходимо «дер-
жать темп» расселения старых 
пятиэтажек, взятый столич-
ными властями.
— Строительство — достаточ-
но инерционная и цикличе-
ская отрасль, которая требует 
ритмичного финансирования 
и реализации отдельных эта-
пов проекта. Своевременное 
высвобождение территорий, 

ранее занятых ветхим жилищ-
ным фондом, обеспечивает 
максимально быстрое вклю-
чение в программу дополни-
тельных участков. Это позво-
ляет, с одной стороны, сокра-

тить сроки переселения, 
а с другой — включить в эко-
номически активную город-
скую жизнь неэффективные 
территории, — пояснил Евге-
ний Михайленко.

Программу реновации реали-
зуют и на месте бывших про-
изводственных территорий, 
по которым уже сейчас приня-
ты проекты комплексного 
развития. 

— Реорганизация неэффек-
тивно используемых террито-
рий в разных районах Москвы 
позволит улучшить жилищ-
ные условия тысяч горожан за 
счет переселения из ветхого 
жилого фонда в новые совре-
менные квартиры с выпол-
ненной отделкой по програм-
ме реновации, — отметил Ан-
дрей Бочкарев.
Заместитель мэра Москвы на-
помнил, что программа ре-
новации жилищного фонда 
была утверждена в августе 
2017 года. Всего в нее включе-
но 5175 домов — это более 
350 тысяч квартир общей пло-
щадью 16,4 миллиона ква-
дратных метров, в которых 
проживает почти миллион 
москвичей. 
— С начала реализации про-
граммы реновации в столице 
снесено 307 старых домов 
и построено 277 новостроек, 
мощностью 3,9 миллиона 
квадратных метров, — уточ-
нил Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 марта. Семья Березних: Дмитрий, Мария и их дочери Софья и Анна осматриваются 
в новой квартире, которую они получили по программе реновации 

На маршруты 
выходят 
современные 
электробусы 
и поезда метро
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Все регионы в гости к нам! Москва радушно 
принимает гостей, друзей, соседей, партнеров. 
На территории ВДНХ работает грандиозная вы-
ставка «Россия». Посетить ее может каждый, 
как сделали это корреспонденты «ВМ», отпра-
вившись в большое путешествие по миру дости-
жений нашей страны.

Лоскуток к лоскутку

Целый город в городе, побывав в котором, мож-
но узнать многое о российских регионах, запо-
ведных уголках Родины, ее отдаленных краях 
и близких соседях. Все они представлены на 
«Вышитой карте» — мультимедийном проекте 
родом из Чувашии. С трансляции ее цифрового 
анимированного изображения на мультиме-
дийном экране при главном входе на ВДНХ на-
чалось торжественное открытие выставки 
«Россия». Сама же вышитая карта расположена 
в павильоне № 75.
На одном полотне, лоскуток к лоскутку, пере-
плетены культуры всех народов страны.
— Над картой трудились более 260 мастеров из 
всех регионов России, а затем в Чувашии все 
присланные фрагменты сшили воедино, — рас-
сказала министр культуры, по делам нацио-
нальностей и архивного дела Чувашской Респу-
блики Светлана Каликова.

Карта — это полотно размером 3 на 6,7 метра 
и весом 50 килограммов. На лоскутном полотне 
нашей страны есть свои богатства: кожа, мех, 
янтарь, жемчуг, ракушки, бисер, оленьи жилы, 
золотые и серебряные нити. Всего более полу-
сотни различных материалов, символизирую-
щих каждый регион, его особенности и нацио-
нальные традиции. 
— Это проект, сплетающий нити общей судьбы 
народов нашей страны, направленный как на со-
хранение российской нации в целом, так и цен-
ностей, традиций каждого народа. А разве не это 
главный посыл самой выставки «Россия»? — до-
бавила в свою очередь директор Российского 
этнографического музея Юлия Купина.
Полюбовавшись на пеструю ткань, отправля-
емся в путь по выставке. Ее основной посыл — 
рассказать о главных достижениях страны. Как 
их представить? Организаторы сделали ставку 
на мультимедийность. И первый на пути от цен-
тральных ворот ВДНХ — коллайдер. Так то ли 
в шутку, а то ли всерьез прозвали гигантскую 
мультимедийную галерею «Достижения Рос-
сии». Большой тоннель, труба, зайдя внутрь ко-
торой можно узнать о главных успехах России. 
Здравоохранение, образование, цифровиза-
ция, строительство, государственные програм-
мы — цифры, всплывающие на вогнутых экра-
нах, символизируют важные результаты разви-
тия России. Как в регионах предоставляют гос-
услуги, как за 10 лет обновили многие дороги, 
как развиваются города и села — экскурс по 
достижениям займет минут десять. 
— Ярко, красочно, доступно! — говорит о муль-
тимедийном экспонате волонтер Карина 
 Шахиева.
Выходя из «коллайдера», попадаем на площадь. 
Здесь гостей выставки развлекают артисты 
уличных театров. В день открытия актеры «Аль-
терума» представили свою программу дости-
жений. Вот рукой в оранжевом скафандре ма-
шет космонавт. На постаментах — рабочий 
и колхозница. Рядом — конструкторы знамени-
тых самолетов. С каждым мимом можно сфото-
графироваться на память. 
— Так мы хотим напомнить о советском про-
шлом, давшем миру самые разные открытия, 
свои прорывные технологии и решения в са-
мых разных отраслях, — говорит артист теа-
трального коллектива, облаченный в скафандр, 
Максим Аверьянов.

От прошлого — к будущему

Путешествовать по ВДНХ можно очень долго. 
На осмотр каждого открытого до 12 апреля 
(до Дня космонавтики продлится грандиозная 
выставка «Россия») павильона можно потра-
тить по несколько часов. В 75-м, к примеру, 
у каждого региона организован свой стенд. 
Смоленская область решила продемонстриро-
вать многовековые традиции и современные 
технологии. Путешествие во времени начина-
ется с каменных стен и башен — они защищали 
Смоленск много веков. На стенде встречают го-
стей ремесленники. Аэлита Полякова плетет 
цветастый пояс по старинной технологии. По-
любоваться тем, как из-под рук мастерицы вы-
ходит незамысловатый узор, можно на выстав-
ке, как говорят, в реальном времени. Или 
вспомнить традиции чаепития у самовара 
с сушками-баранками. Здесь же можно принять 
участие в археологических раскопках — попы-
таться найти в песке «древние» артефакты. Этот 
формат, конечно же, понравится детям, выстав-
ка для которых тоже открывает грани творче-
ства, мира профессий, увлечений... 

На ВДНХ заработала грандиозная выставка «Россия». Ее открытие символично совпало с Днем народного единства. По масштабу и замыслу подобного форума 
никогда еще не было. Наша огромная страна представлена со многими ее достижениями. Все 89 регионов собрались в одном месте, показывая, чем богаты 

и уникальны. Хочется все увидеть, ко всему прикоснуться, попробовать на вкус. Ради этого все и задумано.

4 ноября. Актеры театра «Альтерум» Валентина Хизниченко, Максим Аверьянов и Денис Глебов (слева направо) представили главные символы славного прошлого страны в виде живых скульптур

4 ноября. Представитель новых регионов Анна Чочуа на выставке «Россия» 4 ноября. Ирина Пашкова рассказывает о традициях Смоленской области

Масштабная экспозиция на главной выставке страны расскажет о каждом регионе

Россия в движении

экскурсий каждый день прохо-
дит на территории ВДНХ в рам-
ках выставки «Россия». Она 
продлится полгода. 

цифра

500

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

От космических 
просторов
до морских 
глубин и северных 
широт — вперед, 
на ВДНХ !

Всего на выставке представлены 89 регионов России, 21 министерство и 19 ведущих компаний страны, ко-
торые разместились на 40 площадках. Помимо демонстрации самых значимых достижений за последние 
23 года, участники форума проводят лекции, семинары, интерактивные игры и деловые мероприятия. Все 
они бесплатны для гостей, независимо от того, откуда они приехали — из российских регионов или других 
стран. Иностранцев, кстати, на ВДНХ много, и они отмечают дружелюбие и радушие со стороны россиян. 
Гостей выставки «Россия» на всех стендах встречают жители представленных регионов. Здесь не покида-
ет чувство, что россияне во всем многообразии культур — это одна большая и очень красивая семья.

В ТЕМУ

— Смоленщина славна самыми разными досто-
примечательностями, привлекательна для лю-
дей самых разных поколений. А еще здесь раз-
виты передовые производства: авиационные, 
машиностроительные, пищевые предприятия. 
В регионе представлен и завод — лидер отече-
ственной алмазно-бриллиантовой отрасли, — 
проводит экскурсию для гостей выставки пред-
ставитель региона Ирина Пашкова. 
По соседству — Белгородская область. Ее 
стенд — это сочетание природных, зеленых бо-
гатств и современных технологий. Роботизиро-
ванные руки поднимают экраны-квадраты, на 
которых одну за другой сменяют картинки по-
лей, пшеничных колосьев, бескрайних просто-
ров региона. 
— Белгородская область — зеленый регион, где 
высокими темпами развивается пищевое про-
изводство, — отмечает представитель от регио-
на на стенде Яна Бабенко. — Машиностроение 
и металлообработка, электроэнергетика и про-
мышленность стройматериалов — наш регион 
дает России самые разные материалы и техно-
логии.
Добро пожаловать в Тульскую область! Близко 
расположенный от Москвы регион славится 
как место силы Льва Толстого, самый прянич-
ный край, как центр химической, пищевой 
и других видов промышленности. 
А может, заглянем в гости в Самарскую область? 
Здесь космонавты встречают гостей. Звучит зна-
менитое «Поехали!». Так представители этого 
поволжского региона зазывают в гости тури-

ние и сборка космических аппаратов и самоле-
тов, — показывает на экране многочисленные 
достижения Самарской области Анастасия 
Юдина. 
Сама девушка облачена в нежно-голубой на-
ряд, а ее голову венчает аккуратный кокошник. 
Еще один символ традиций и гостеприимства.
Или вот Рязанская область. Этот регион при-
влекает любителей поэзии. Как доказатель-
ство — артист в народной одежде и начищен-
ных до блеска сапогах читал стихи всенародно 
любимого поэта Сергея Есенина. А гостям стен-
да этого региона предлагалось подняться на не-
сколько метров вверх. В помощь — воздушный 
шар. Его макет стал одной из самых заметных 
инсталляций на проходящей выставке.
— Сама Рязань считается столицей воздухопла-
вания, потому что именно там в 1990 году про-
шел первый фестиваль «Небо России», — рас-
сказали представители региона.
Москва представила свои достижения на инте-
рактивном стенде. Зайдя внутрь купола, можно 
узнать о главных успехах российской столицы, 
принять участие в различных конкурсах, акци-
ях, флешмобах.
От Черноморского берега на Север. Путеше-
ствие по регионам сопровождают самые раз-
ные герои. Здесь есть реконструкторы, готовые 
к любому походу, облаченные в доспехи, с фла-
гами и копьями. Или — вот это удивление! — 
вас встретит Дед Мороз с шарфом длиною 
100 метров. Главный теплый атрибут волшеб-
ника в течение месяца вязали 25 мастериц, и он 
уже попал в Книгу рекордов России. Слоган 
стенда: «Увидеть Югру — влюбиться в Россию».
Влюбляться на форуме можно долго. И навсег-
да. Саратовская, Липецкая, Астраханская обла-
сти, Ставрополье, Краснодарский край, Ады-
гея, Калмыкия, новые регионы — погрузиться 
в историю каждого края необъятной России 
можно в 75-м павильоне на ВДНХ. Выйдя из не-
го, хочется продолжать путешествие по стране.

Гастрономическое разнообразие

А как же продолжить путешествие? Конечно, 
на поезде! Двухэтажный современный вагон 
разместили неподалеку от павильона № 75. 

На входе — проводники «Российских железных 
дорог», готовые рассказывать о самых длинных 
и увлекательных маршрутах по стране. 
— Самое длинное путешествие — от Москвы 
до Владивостока. Туда и обратно — полмесяца. 
Все это время в пути, на всем протяжении ко-
торого с увлечением рассматриваешь самые 
разные города, поселки, деревеньки России, — 
говорит начальник поезда Дмитрий Кон-
дратьев. 
Сегодня он отправляется в международные 
рейсы между Москвой и Минском, куда стреми-
тельно домчат комфортные «Ласточки». За не-
полные семь часов пассажиров перевезут из 
России в дружественную Белоруссию.
Последние разработки отечественных вагоно-
строителей можно оценить изнутри. В двух-
этажном вагоне есть детское купе, высокие 
полки, мягкие диваны и даже ресторан с разно-
образным меню на втором этаже.
— Пассажиры, которым нужно совершить ко-
роткую поездку, могут купить билет в ресторан. 
Позавтракали или пообедали, и вот уже нужная 
станция, — рассказывает официант поезда 
Гульшан Ибрагимова. 
А уж если вы хотите вкусно угоститься, то сде-
лать это можно не только в поезде. На ВДНХ за-
работало уникальное гастрономическое про-
странство. Золотисто-белый гастродвор от-
крылся непосредственно к выставке «Россия». 
Расположен он около павильона «Узбекистан». 
Внутри представлены кухни разных народов 
нашей страны. Вот шеф-повар из Алтайского 
края Андрей Мытник добавляет красный и зе-
леный лук к томленому мясу.
— Наш регион славится мраморной говядиной. 
Ее тушим, жарим, варим, запекаем, приправля-
ем соусами, — говорит он.
А владельцы усадьбы Николай и Валерия Атла-
совы прибыли в Москву из Якутии. Перед гостя-
ми выступают в национальных костюмах. 
— Богатство нашего края — рыба. Знакомим 
всех посетителей со строганиной, — отмечают 
супруги. — Это вкусно, для многих — необычно. 
Знакомят в гастрономическом пространстве — 
Доме русской кухни — с традициями Дагеста-
на, Татарстана, российских краев и республик. 
— Мы в восторге! — признаются одни из посе-
тителей выставки Лиза и Елена Лисовые, прие-
хавшие в Москву из Обнинска. 
Посетить можно и многие другие павильоны 
на ВДНХ. «Атом», «Космос», павильоны компа-
ний — выбор огромен. 
Стартовавший форум настолько масштабен, 
что охватить все локации, стенды и уголки за 
один день невозможно. Это отлично понима-
ют и сами организаторы. Поэтому мероприя-
тие продлится до 12 апреля следующего года. 
Примечательно, что экспозиции будут регу-
лярно обновляться. Так, если вы сходите на вы-
ставку в ноябре, то зимой у вас будет совер-
шенно другое впечатление, будто посетили 
две разные выставки.

стов, промышленников, инвесторов, друзей 
и знакомых. А полюбоваться здесь есть на что. 
— Самара внесла немалый вклад в освоение че-
ловеком космического пространства. Это един-
ственный город, в котором осуществляетcя сра-
зу комплекс: проектирование, конструирова-
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Росгвардейцы сдали кровь 
для раненых военнослужащих 

Одними из первых в Бакулев-
ский центр пришли началь-
ник отдела кадров отдела вне-
ведомственной охраны по За-
падному административному 
округу, майор полиции Свет-
лана Малахова и заместитель 
командира роты старший 
лейтенант полиции Никита 
Афанасьев. Они заполняют 
анкету в регистратуре, указы-
вают, что за последний месяц 
ничем не болели, симптомов 
гриппа и других вирусных ин-
фекций нет. Они рассказыва-
ют, что каждые два месяца 
в Росгвардии проводятся та-
кие донорские акции.
— Мы развешиваем плакаты 
и приглашаем сотрудников 
сдавать кровь, — рассказывает 
Светлана Малахова. —Я впер-
вые пришла сюда, раньше вро-
де организовывала мероприя-
тие, а теперь сама решила 
стать участницей, надо же по-
давать пример молодым со-
трудникам.
Светлана Малахова добавила, 
что в их подразделении уже 
много почетных доноров Рос-
сии и Москвы, а еще больше 
сотрудников, которые при-
ближаются к отметке, когда 
можно получить заветные 
«корочки», и смогут пользо-
ваться льготами по оплате 
коммунальных услуг. Напри-
мер, ее напарник, старший 
лейтенант полиции Афана-

сьев уже пришел в Центр сер-
дечно-сосудистой хирургии 
в десятый раз.
— Несколько лет назад не хо-
тел отставать от своих товари-
щей, которые пригласили 
в медучреждение, а потом 
втянулся и понял, насколько 
важную функцию мы выпол-
няем, — говорит Никита. — 
Тем более наша кровь пойдет 
для бойцов, раненных на СВО. 
Когда узнал об этом, то пошел 
не раздумывая.

Заместитель командира от-
дельного батальона отдела 
вневедомственной охраны по 
Западному административ-
ному округу, майор полиции 
Сергей Форсяков впервые 
сдал кровь три года назад, 
когда родственнику одного из 
сослуживцев потребовалась 
операция.
— Он попросил товарищей 
сдать кровь, и никто тогда не 
отказал, мы пришли в больни-
цу, — вспоминает Сергей. — 

Тогда я понял, что некоторых 
групп крови просто не хвата-
ет, а значит, от моего решения 
может зависеть чья-то судьба. 
Поэтому я сдал кровь уже бо-
лее десяти раз.
Сотрудник 2-го отдельного 
батальона Управления вневе-
домственной охраны стар-
ший прапорщик Алексей Мо-
торин заходит к трансфузио-
логу Зарине Рштуни. Она из-
меряет давление, уточняет, 
нет ли температуры и кашля. 

— Я хорошо себя чувствую, — 
отвечает Алексей. 
Врач ставит ему допуск. Алек-
сей участвует в донорской ак-
ции уже в  23-й раз. 
— Сдать кровь для бойцов, 
участвующих в военных дей-
ствиях, — это святое дело, так 
как они рискуют своими жиз-
нями, а мы должны сделать 
все возможное, чтобы спасти 
раненых, — говорит он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ЯНА УРСУ
ПОМОЩНИК НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ ПО ГОРОДУ 
МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Сотрудники столичной Рос-
гвардии принимают участие 
в Дне донора как минимум 
шесть раз в год. В последний 
раз присоединились более 100 
сотрудников. В общей сложно-
сти росгвардейцами было сда-
но свыше 45 литров крови.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Научном меди-
цинском центре 
сердечно-сосу-
дистой хирургии 
имени Бакулева 
сотрудники Глав-
ного управления 
столичной Рос-
гвардии приня-
ли участие в Дне 
донора.

доброе дело 

Восстановленный спортивный комплекс 
открыл двери для учащихся и жителей города

Школьники Луганской Народной Республики 
плетут маскировочные сети

Московские коммунальщики 
завершили восстановление 
разрушенного физкультур-
но-оздоровительного ком-
плекса Счастьенского много-
профильного колледжав Лу-
ганской Народной Рес-
публике.

Здание сильно пострадало 
в 2022 году — в него пришлось 
прямое попадание артилле-
рийского снаряда.
За шесть месяцев специали-
сты произвели капитальную 
реконструкцию комплекса 
площадью более 2000 ква-
дратных метров. Также под-
рядная организация обеспе-
чила его необходимым спор-
тивным инвентарем.
Кроме этого, была проделана 
большая работа по восстанов-
лению перекрытий, усилению 
конструкции здания, установ-
ке новой системы централь-
ного отопления и замене си-
стем водоснабжения. Приле-
гающую территорию также 

привели в порядок. По словам 
главы ЛНР Леонида Пасечни-
ка, за работу взялись москов-
ские специалисты и рабочие.
— На базе учреждения воспи-
танники смогут заниматься 
единоборствами, настольным 
теннисом, футболом, баскет-
болом, волейболом, гимнасти-
кой, — сообщил глава регио-
на. — Также будут дооборудо-
ваны тренажерный зал 
и фитнес-зал. Более того, спор-
тивный комплекс будет досту-
пен и для жителей города.
По словам Пасечника, узнав 
о необходимости дополнений 
в разговоре с дирекцией кол-
леджа, глава ЛНР поручил ми-
нистру образования и науки 
региона Ивану Кусову прора-
ботать вопрос установки 
в спортивном зале передвиж-
ного ринга с целью проведе-
ния как городских, так и ре-
спубликанских турниров.
По словам директора много-
профильного образователь-
ного учреждения Ирины Оли-

щук, восстановительные ра-
боты в двухэтажном здании 
были очень сложными.
— Хотя комплекс окончатель-
но не передан на баланс, он 
уже функционирует, и дети 
уже занимаются, — рассказа-
ла «ВМ» Ирина Олищук. — 
В реставрации всего города 
Счастье, в том числе и коллед-
жа, принимала участие под-
рядная организация Мосводо-
канала.
Как объяснила директор, по-
вреждения затронули оба эта-
жа здания. 
— Срок затянулся, поскольку 
в процессе появлялись новые 
трудности: пришлось уте-
плять полностью периметр 
здания, поскольку была разру-
шена кирпичная кладка, — 
рассказала Ирина Олищук. — 
Работы продолжаются. Нам 
восстанавливают мягкую 
кровлю автослесарной ма-
стерской.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Стахановские юнармейцы 
из ЛНР присоединились к ак-
ции «Когда мы едины, мы — 
непобедимы». Сейчас 
во всех школах города, не-
смотря на каникулы, дети 
участвуют в изготовлении 
маскировочных сетей. 

Стать участниками акции 
предложили сами ребята, 
а точнее — Молодежный совет 
и юнармейское движение го-
рода Стаханова. Помощь в ор-
ганизации работы по школам 
оказали сотрудники админи-
страции совместно с предста-
вителями Управления образо-
вания и воспитания.
— В акции участвуют все 16 об-
щеобразовательных школ, — 
рассказала начальник отдела 
молодежи и спорта Админи-
страции города Стаханова На-
талья Бем. — Сейчас плетение 
маскировочных сетей органи-
зовано в пяти общеобразова-
тельных школах, несмотря на 
каникулы. Уже скоро работа 

начнется и в остальных учреж-
дениях. 
По словам Натальи, помощь 
в подборе высококачествен-
ных материалов для плете-
ния маскировочных сетей 
оказала волонтерская орга-
низация «Материалы для 
СВОих». Покупкой и достав-
кой сырья в Стаханов ЛНР 
занимались представители 
группы «Нива Z». Как расска-
зала начальник отдела моло-
дежи и спорта, со столичны-
ми волонтерами админи-
страция города сотрудничает 
уже около полутора лет.
По словам Натальи Бем, бли-
же к зиме бойцам на передо-
вой необходим другой окрас 
маскировки. По этой причине 
и решили плести сети, 
а школьники присоединились 
к поддержке защитников.
— Сейчас ребята плетут сети 
в синих красках. В дальней-
шем будем работать также 
и с белым цветом, — объясни-
ла Наталья Бем.

В процессе создания маскиро-
вочных сетей задействованы 
практически все школьники. 
— Ученики постарше — 
от 13 до 17 лет, занимаются 
плетением, — рассказала На-
талья. — Но и младшие дети 
не остались без дела. Ребята 
в возрасте от 10 до 12 лет на-
резают ткань кусочками для 
дальнейшего крепления на 
рыболовную сеть. 
Интересно, что в работе 
юные волонтеры используют 
школьные доски. На них ре-
бята растягивают сеть, чтобы 
было проще крепить к ней ло-
скуты.
Кстати, в подготовке и раз-
возе необходимых материа-
лов по школам ученики тоже 
задействованы. Ребята тща-
тельно рассчитывают количе-
ство ткани, сетей, формиру-
ют наборы и после передают 
их в образовательные учреж-
дения. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

3 ноября. Сотрудники отдела вневедомственной охраны Западного административного округа старший лейтенант полиции Никита Афанасьев и майор полиции 
Светлана Малахова участвуют в Дне донора в Центре сердечно-сосудистой хирургии имени Бакулева

Защитили мирное 
население
Капитан Ильдар Хабду-
лов (1) руководит расчетом 
зенитно-ракетного ком-
плекса. В ходе боевого де-
журства военнослужащие 
определили основные на-
правления возможной ата-
ки. Расчет ЗРК замаскиро-
вал боевую машину и занял 
позицию. 
Противник начал вести об-
стрел приграничного насе-
ленного пункта из реактив-
ной системы залпового ог-
ня. Благодаря грамотно 
выбранной позиции, про-
фессиональным навыкам 
и опыту расчет капитана 
Хабдулова успешно унич-
тожил все реактивные ра-
кеты, предотвратив жертвы 
среди мирного населения.

Взяли опорный пункт 
радикалов
Командир 2-го отряда Рос-
сийского добровольческо-
го движения «БАРС» Васи-
лий Егоров (2) вместе 

с подчиненными выполнял 
боевую задачу. Доброволь-
цы взяли штурмом опор-
ный пункт ВСУ. Затем отряд 
закрепился на позиции 
и стал ждать контратаку 
со стороны радикалов. Рос-
сийские военнослужащие 
сделали окопы, оборудова-
ли траншеи и укрытия. 
 Командир Егоров грамотно 
распределил орудия и лич-
ный состав на опасных 
участках. Василий нахо-
дился на наблюдательном 
пункте и своевременно об-
наружил выдвижение под-
разделений ВСУ на двух 
направлениях. Враг под 
прикрытием огня миноме-
тов попытался вернуть 
под свой контроль утрачен-
ные территории.
Благодаря грамотному ру-
ководству Егоров вместе 
с подчиненными сковали 
действия штурмовиков 
ВСУ и остановили их про-
движение. Огнем из стрел-
кового вооружения и гра-
натометов российские 
бойцы уничтожили броне-
машину врага, два пикапа 
оснащенных тяжелым во-
оружением, а также свыше 
отделения пехоты украин-
ских боевиков. В результа-
те очередного минометно-
го обстрела со стороны 
ВСУ несколько добро-
вольцев отряда «БАРС» 
получили ранения. Егоров 
эвакуировал более десяти 
товарищей в безопасное 
место, а троим сослужив-
цам оказал на месте пер-
вую помощь. Затем Васи-
лий вернулся на боевые 
позиции, продолжив ру-
ководить подчиненными. 
Занятый рубеж был удер-
жан, рос сийские подраз-
деления улучшили такти-
ческое положение, про-
тивник понес существен-
ные потери.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Активисты уменьшили число
безымянных захоронений

В город Попасная Луганской 
Народной Республики при-
была Межведомственная ра-
бочая группа (МРГ) по розы-
ску захоронений жертв укра-
инской агрессии, их иденти-
фикации и увековечению 
памяти.

Враг еще продолжает интен-
сивные обстрелы, но поиско-
вая команда уже обнаружила 
первые спонтанные захороне-
ния. Большинство останков 
горожан находят во дворах 
разрушенных частных домов 
или панельных многоэтажек. 
Но есть и наспех присыпан-
ные землей могилы, как, на-
пример, у автобусной оста-
новки. 
— Земля стонет, — рассказы-
вает председатель МРГ, совет-
ник главы ЛНР Анна Соро-
ка. — Сейчас трудно сказать, 
отчего человек умер — замерз 
или обессилел. Причину смер-
ти установит экспертиза.
По предварительным дан-
ным, погибших таким обра-
зом горожан около 900. 
— Вокруг все заминировано. 
Город и местность в «лепест-
ках» (противопехотные ми-
ны. — «ВМ»). С нами всегда 

саперы. 36-я инженерная бри-
гада выделила нам двух чело-
век. Ходим вместе, — продол-
жает Анна Сорока. 
Найти останки человека и ус-
тановить место захороне-
ния — это первый этап рабо-
ты. Потом следует процесс 
идентификации, при необхо-
димости анализ ДНК, заклю-
чение экспертов Следствен-
ного комитета, поиск род-
ственников. Одни в России 
и Беларуси, другие на Украи-
не. Процесс небыстрый.
— К жертвам украинской 
агрессии мы относим и тех 
стариков, которые в результа-
те действий преступного ки-
евского режима умерли есте-
ственной смертью из-за от-
сутствия медпомощи, голода, 
холода, — продолжает обще-
ственница. 
В Попасной Межведомствен-
ная рабочая группа уже нахо-
дится четвертую неделю. 
Здесь, как в песне Булата 
Окуджавы, — птицы не поют, 
деревья не растут. Сейчас, по 
словам Анны Сороки, в Попас-
ной осталось всего 260 жите-
лей, включая 10 несовершен-
нолетних. Воды, света, тепла 
нет. Повреждены все строе-

ния. Уцелевшие горожане 
остро нуждаются в помощи, 
которую Анна сюда доставля-
ет с товарищами из общест-
венной организации «Не за-
будем! Не простим!». Им по-
могает предприниматель из 
Москвы Сергей Терехин. 
Деньги идут на питание до-
бровольцам, которые, рискуя 
собственной жизнью, продол-
жают поиски. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

2 ноября. Советник главы ЛНР Анна Сорока (в центре) вместе с общественниками 
из Межведомственной рабочей группы четвертую неделю устанавливает данные новых жертв 
украинской агрессии в Попасной ЛНР

АЛЕКСЕЙ БОРИСЕНКО
УЧАСТНИК ПОИСКОВОГО ОТРЯДА

Идентификация нужна, что-
бы зафиксировать преступле-
ния украинского режима, 
призвать к ответу. Останки 
мы перезахораниваем в ме-
стах, отведенных муници-
пальной властью. Все необ-
ходимое — отдельные моги-
лы, гроб, крест, ритуальный 
набор, венок — предоставля-
ется за счет МРГ. Работа 
окончена, когда установлена 
личность погибшего, а род-
ные и близкие могут прийти 
проститься.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Не дали противнику высадиться 
Российские военнослужащие предотвратили пять попы-
ток высадки вооруженных сил Украины на левом берегу 
Днепра и нанесли сильный урон врагу. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны России. 
— На херсонском направлении в результате комплексно-
го огневого поражения предотвращено пять попыток 
высадки противника на левом берегу Днепра. В резуль-
тате боевых действий суточные потери противника со-
ставили до 130 военнослужащих убитыми и ранеными, 
а также три автомобиля, — сообщили в Министерстве 
обороны.
Кроме того, в ходе контрбатарейной борьбы ВСУ потеряли 
артиллерийскую систему М777 производства США, гауби-
цу Д-20, а также три орудия Д-30.
■
Враг несет потери 
На краснолиманском направлении бойцы группировки 
войск «Центр» совместно с армейской авиацией и артил-
лерией нанесли поражение живой силе и технике ВСУ 
в районах Розовки и Петровского ЛНР. Об этом рассказал 
официальный представитель Минобороны России, гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.
— Потери противника составили до 100 военнослужа-
щих, четыре боевые бронированные машины, пять авто-
мобилей, а также орудие Д-30, — отметил Конашенков. 
■
Ударили по националистам более чем в 100 районах 
Российские средства противовоздушной обороны пере-
хватили два реактивных снаряда системы залпового ог-
ня HIMARS, сообщил Игорь Конашенков. 
— Кроме того, уничтожены 23 украинских беспилотных 
летательных аппарата в районах населенных пунктов Сва-
тово, Кременная, Кривошеевка Луганской Народной Ре-
спублики, Курдюмовка, Васильевка, Каменка Донецкой 
Народной Республики, Токмак, Энергодар и Пологи Запо-
рожской области, — добавил Игорь Конашенков.
По данным Министерства обороны, враг понес потери бо-
лее чем в 100 районах.
— Оперативно-тактической и армейской авиацией, бес-
пилотными летательными аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией группировок войск Вооруженных 
сил Российской Федерации уничтожены места хранения 
безэкипажных катеров, а также авиационных боеприпа-
сов, нанесено поражение живой силе и военной технике 
в 117 районах, — добавил Игорь Конашенков. 
■
Продлили комендантский час 
Комендантский час в Херсонской области увеличен на че-
тыре часа, теперь он действует с 20:00 до 06:00. Соответ-
ствующий указ подписал губернатор региона Владимир 
Сальдо. Документ вступает в силу с 7 ноября. В настоящее 
время комендантский час действует с 23:00 до 05:00.
■
Мэр Мариуполя покинул пост 
Глава Донецкой Народной Республики Денис Пушилин 
освободил от занимаемой должности мэра Мариуполя 
Олега Моргуна. Соответствующий указ опубликован 
на официальном сайте главы ДНР. 
Олег Моргун родился в Винницкой области. Жил в Мари-
уполе, принимал участие в формировании местных орга-
нов власти ДНР. Был главой Ясиноватой, а с 2015 года 
возглавлял Новоазовский район республики. Уточняет-
ся, что  весной прошлого года Моргун организовывал 
пункты временного размещения жителей Мариуполя. 
В январе 2023-го был назначен на должность главы ад-
министрации Мариуполя. На Украине Олег Моргун заоч-
но осужден на 11 лет за участие в создании ДНР.
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Отец, Всеволод Алексеевич Громов, погиб на 
передовой в 1943-м — в год его рождения. 
12 лет от роду Борис Громов сам стал военным 
человеком: 30 августа 1955 года он был зачис-
лен в ряды воспитанников Саратовского Суво-
ровского военного училища.
Борис Всеволодович вспоминает, что тогда, 
в первый день его военной службы, больше все-
го его поразил висевший на стене в училище 
огромный портрет великого русского полко-
водца Александра Васильевича Суворова. 
Пройдут годы, и Громов сам станет одним из 
выдающихся полководцев Отечества, славных 
продолжателей суворовской традиции — науки 
побеждать.

На войне как на войне

Борис Всеволодович, с каким настроением встре-
чаете очередную круглую дату жизни?
С рабочим настроением. Жизнь продолжается, 
и в любом возрасте каждый новый день прино-
сит новые заботы и новые дела. На скуку не жа-
луюсь, скучать не приходится.
Вы прославились на войне в Афганистане, прове-
дя в этой стране за три командировки в общей 
сложности пять с половиной лет. В следующем 
году, 15 февраля, исполнится 35 лет с того дня, 
когда вы — последним из советских солдат — 
вышли на родную землю. Но до сих пор не утиха-
ют споры о том, выиграл или проиграл Ограни-
ченный контингент советских войск в Афганиста-
не ту, уже давнюю, войну?

Не существует самого предмета спора. У нашей 
40-й армии не было задачи победить военным 
путем. Вообще такой задачи не существовало 
в природе. Ее не ставили ни в приказах мини-
стра обороны, ни в директивах начальника Ге-
нерального штаба, ни в указаниях ЦК КПСС или 
советского правительства. Поэтому появляю-
щиеся периодически заявления и высказыва-
ния о том, что Советская армия потерпела по-
ражение в Афганистане, являются ложью и де-
шевым популизмом на костях наших ребят. Ес-
ли бы такая задача (не дай, конечно, Бог) 
стояла, то будьте уверены, она была бы выпол-
нена. Но при этом было бы море крови.
Что тогда делали в чужой стране наши военно-
служащие?
40-я армия не позволила войскам ни одной 
страны мира не то чтобы занять Афганистан, но 
даже и попытаться вторгнуться на его террито-
рию. Еще мы перебили огромное количество 
собравшихся со всего мира бандитов, и это был 
наш большой вклад в надвигавшуюся глобаль-
ную борьбу с международным терроризмом. 
Считаю, что поставленные перед ОКСВ задачи 
были выполнены полностью.
При этом вы не раз говорили, что ввод в Афгани-
стан наших войск был ошибкой. Не считаете, что 
такие оценки противоречивы?
Нет здесь никаких противоречий. Считал и счи-
таю, что в 1979 году никакой необходимости 
направлять советские войска в Афганистан не 
было: для этого отсутствовали причины. На-
шим политикам той эпохи жалко было терять 
якобы дружественную страну. Если бы Совет-
ский Союз, не вводя свою армию, продолжал 
оказывать Афганистану экономическую, воен-
но-техническую, гуманитарную помощь, на-
верное, было бы больше толку и пользы и аф-
ганцам, и нам.
Но вышло как вышло. Советский Союз вложил 
в развитие соседней, не готовой меняться 
и строить «светлое социалистическое будущее» 
страны много материальных и финансовых 
средств, но только настроил против себя мно-
гие государства мира и подорвал собственный 
экономический базис. Это стало одной из при-
чин распада Союза…
При этом советские солдаты и офицеры свой 
воинский долг выполнили в Афганистане пол-
ностью. Каждый из нас на чужой земле сражал-
ся за свое Отечество. Я горжусь теми, кем имел 
честь командовать в Афганистане, их беспри-
мерной отвагой, нескончаемым терпением 
и беззаветным самопожертвованием. Среди 
военнослужащих 40-й армии — 87 Героев Со-
ветского Союза и более 250 000 награжденных 
орденами и медалями СССР. Это реально был 
массовый героизм!
Борис Всеволодович, а что на афганской войне 
было самым трудным лично для вас?
Командирская доля тяжела: необходимо при-
нимать решения, от которых зависит жизнь 
многих людей. В Афганистане любая боевая 
операция, да и просто отправка в горы колон-
ны, вылет авиагруппы были сопряжены с ри-
ском. Штаб 40-й армии тщательно планировал 
и разрабатывал все мероприятия, но стопро-
центно гарантировать безопасность личного 
состава я не мог. Разные были ситуации, но 
самым трудным для меня было в тихом каби-
нете принимать решения, которые потом при-
ходилось в горах и пустынях выполнять моим 
солдатам.

Председатель Всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое братство», Герой Советского Союза генерал-полковник Борис Всеволодович Громов 
встречает 80-летие по-прежнему в строю. С самого начала специальной военной операции России и по сей день он направляет усилия ветеранского движения 

на поддержку действий высшего политического руководства и армии нашей страны.

Герой Афгана, легендарный командующий 40-й армией Борис Громов отмечает юбилей

Солдатская судьба генерала

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

Победы хочу 
пожелать 
и себе, и всему 
нашему народу 
в идущих сейчас 
боевых действиях

В ходе боев в районе горного массива Лур-
кох, недалеко от иранской границы, произо-
шел случай, который я запомнил на всю 
жизнь. Мы должны были разгромить хорошо 
укрепленную во всех отношениях базу «ду-
хов», откуда они делали внезапные, дерзкие 
набеги на наши гарнизоны и колонны техни-
ки. Подойдя к горам, остановились на равни-
не, начали изучать обстановку. На третий 
день, когда начали сгущаться сумерки, 
я вдруг увидел в жарком мареве какие-то фи-
гуры. Спрашиваю артиллерийского наблюда-
теля: «Смотри, что это там, почему нет докла-
да?» Сам уже прекрасно понимаю, что это 
«духи». Чалмы, шаровары — спутать невоз-
можно. Идут не куда-то, а именно к нам. Смо-
трю налево, направо, назад... то же самое!
Авиацию я отпустил, уже темнело. 
На КП только несколько офицеров, солдат-

водителей и связистов, из оружия — пи-
столеты и несколько автоматов. Все мы 
уже хорошо знали, что бывает с теми, кого 
«духи» захватывали в плен. Лучше уж по-
гибнуть…
Я приказал наблюдателю, чтобы немедленно 
вызывал огонь на себя, — у артиллеристов 
всегда были координаты КП, и я ему сказал: 
проси, чтобы обработали площади с недоле-
том и перелетом метров на триста — 
«на шаг», так это у артиллеристов называет-
ся. Тогда мы зависели только от наших ребят, 
от их работы. Они сделали все ювелирно. Это 
нас спасло.
Позже мы все-таки овладели этим районом 
и базой Луркох, нападения оттуда на нас пре-
кратились.
Фрагмент из книги Бориса Громова 
«Три жизни одного человека»

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ

Борис Всеволодович Громов родился 
7 ноября 1943 года в Саратове. Окончил 
Суворовское военное училище, Ленин-
градское высшее военное общевойско-
вое командное училище имени С. М. Киро-
ва, Военную академию имени М. В. Фрунзе 
и Военную академию Генерального штаба 
Вооруженных сил СССР (с золотой меда-
лью). Службу начал командиром взвода, 
последовательно прошел в войсках все 
командные должности. Принимал участие 
в боевых действиях в Афганистане, где 
за период трех командировок в общей 
сложности провел пять с половиной лет. 
Командовал 40-й армией (Ограниченным 
контингентом советских войск в Афгани-
стане). В 1988 году за успешное проведе-
ние операции «Магистраль» ему было 
присвоено звание Героя Советского Сою-
за. В том же году Б. В. Громову было при-
своено воинское звание генерал-полков-
ник. В 1989 году командовал выводом со-
ветских войск из Афганистана.  В 2000–
2012 годах — губернатор Московской 
области. С 1997 года возглавляет Всерос-
сийскую общественную организацию ве-
теранов «Боевое братство».

ДОСЬЕ

Начиная с 25 декабря 1979 года по 15 февраля 1989 го-
да в войсках, находившихся на территории Демократи-
ческой Республики Афганистан, прошли военную служ-
бу около 620 тысяч советских солдат. Ежегодная спи-
сочная численность войск Советской армии составляла 
80–104 тысячи военнослужащих и 5–7 тысяч рабочих 
и служащих.

справка

«Каждый — государственник»

С 1997 года вы возглавляете Всероссийскую об-
щественную организацию ветеранов «Боевое 
братство». Ветеранское движение можно считать 
серьезной силой?
Уходят от нас фронтовики Великой Отечествен-
ной войны, их становится все меньше, уже — 
единицы. Следующее поколение воевавших 
мужчин — это мы, «афганцы». За нами — «че-
ченцы», «сирийцы». А скоро будут и участники 
специальной военной операции России на 
Украине. Каждый из нас — государственник. 
Он кровь за Родину проливал и не мыслит себе 
жизни без Родины. Поэтому ветераны войн 
и вооруженных конфликтов — это реальная си-
ла, стабилизирующая фундамент российского 
государства.
Какие задачи вы считаете самыми важными 
для «Боевого братства»?
Для нас, ветеранов, очень важно сохранить 
и передать молодому поколению узы дружбы, 
рожденные в годы войны в Афганистане. Наш 
долг сделать все, чтобы о подвиге наших боевых 
товарищей, о тех, кто не вернулся домой, всегда 
помнил наш народ, чтобы на наших примерах 
училась молодежь.
Получается это делать?
То, что «Боевое братство» — структура действу-
ющая, отмобилизованная и эффективная, по-
казала наша работа после начала специальной 
военной операции. Все вместе и каждый из нас 
по-прежнему в строю, как и прежде мы служим 
Родине не за страх, а за совесть.

Правда за нами

Как вы оцениваете ход спецоперации Вооружен-
ных сил России по денацификации и демилита-
ризации Украины?
Действия нашего командования обсуждать не 
буду: я не на фронте сейчас и не владею всей ин-
формацией. Поэтому ограничусь тем, что выра-
жу твердую уверенность в способности россий-
ского политического и военного руководства 
решить все поставленные президентом Россий-
ской Федерации Владимиром Владимировичем 
Путиным задачи. А в мужестве наших военнос-
лужащих никогда сомневаться не приходилось.
Принятое в прошлом году главой нашего госу-
дарства решение защитить людей на Донбассе, 
покончить с фашизмом на Украине было свое-
временным. Полтора года идут боевые дей-

ствия, а вскрываются все новые и новые факты 
преступлений, совершенных украинскими на-
цистами в отношении мирных граждан после 
2014 года, а таких зверств, которые они твори-
ли в отношении наших попавших в плен солдат, 
даже афганские душманы себе не позволяли.
Чем должна закончиться спецоперация?
Возродившийся фашизм должен быть уничто-
жен. Это находит широкую поддержку в много-
национальном российском народе. Четко обо-
значили свою позицию и ветераны войн и во-
оруженных конфликтов: надо добить нацизм 
окончательно, чтобы новой его реинкарнации 
не могло произойти больше никогда и нигде.
Это не только слова, это — дела. Многие члены 
«Боевого братства» сейчас с оружием в руках 
участвуют в боевых действиях на линии боево-
го соприкосновения. Заместитель председате-

ля нашей организации, зампред Комитета по 
обороне Госдумы полковник Дмитрий Саблин 
командует в зоне проведения СВО отрядом 
БАРС «Каскад». Очень часто я получаю инфор-
мацию из регионов, что очередной ветеран до-
бровольно подписал контракт с Министер-
ством обороны России. Вот на днях мне доло-
жили, что контракт с Вооруженными силами 
подписал председатель Совета Вологодского 
«Боевого братства» Сергей Щербаков. Невзи-
рая на богатый боевой опыт, он прошел курс 
подготовки в учебно-тренировочном центре 
«Патриот» и 17 октября убыл служить в зону 
проведения спецоперации.
Отправляя активистов ветеранской организа-
ции воевать на украинские фронты, мы одно-
временно решаем сейчас и другие задачи.
Какие?
Гуманитарные. На Донбассе и в освобожден-
ных районах Украины десятки тысяч людей ли-
шились жилья, нуждаются в медицинской по-
мощи, в продуктах. Конечно, главные меры 
принимаются государством, но и мы, ветераны 
войн, не остались в стороне.
В прошлом году «Боевое братство» организова-
ло гуманитарный центр в Мариуполе, когда 
город был еще не до конца очищен от наци-
стов. Постоянно работают в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, в Запорожской 
и Херсонской областях добровольцы из волон-
терской роты «Боевого братства». Они выпол-
няют различные неотложные задачи для нор-
мализации жизни мирного населения этих но-
вых российских регионов. Все без исключения 
региональные организации ветеранов отправ-
ляют в зону проведения спецоперации продук-
ты, медикаменты, товары первой необходимо-
сти для попавших в беду людей.
Вот опять же сообщения, которые я получил на 
днях. 10 октября руководитель Новокуйбышев-
ского отделения «Боевого братства» Сергей Ни-
кишкин в шестой раз доставил в зону проведе-
ния СВО гуманитарный груз для военнослужа-
щих. Были приобретены печки-буржуйки, 
радио станции, бинокли, электропилы, газовые 
баллоны, медикаменты, продукты. Также во-
лонтеры группы «Мы вместе» доставили более 
1700 килограммов гуманитарной помощи в ме-
дицинскую роту, выполняющую задачи в райо-
не Артемовска. Военврачам переданы анти-
биотики, обезболивающие и противовоспали-
тельные препараты, перевязочные материалы, 
мед инструменты, а также предметы личной ги-
гиены и постельные принадлежности для на-
ших раненых бойцов.
Участвует ли в этой работе столичная организа-
ция «Боевого братства»?
Ветераны всего столичного региона, Москвы 
и Подмосковья, вносят большой вклад в общее 
дело. Московское областное отделение во главе 
с ветераном Афганистана Сергеем Князевым 
уже доставило в Донбасс гуманитарных грузов 
на сумму в несколько сотен миллионов рублей. 
Вместе с продуктами и медикаментами для жи-
телей региона были закуплены и сотни радио-
станций, бронежилетов, беспилотников для 
наших солдат.
Не менее активно работают и москвичи. Непо-
средственно в эти дни в рамках нашего посто-
янного проекта «Школа доброты» в 42 школах 
Новой Москвы и пяти районов Западного адми-
нистративного округа столицы проходит сбор 
теплой одежды для детей, проживающих в при-
фронтовых зонах Донбасса. Вещи будут отправ-
лены в детские сады и школы Донецкой и Лу-
ганской народных республик.
Борис Всеволодович, редакция «Вечерней Мо-
сквы» и наши многочисленные читатели сердечно 
поздравляют вас с 80-летием! Желаем здоровья 
и счастья! А что вы сами себе хотите пожелать?
В служебно-карьерном и личном планах у меня 
все сбылось. Победы хочу пожелать и себе, и все-
му нашему народу в идущих сейчас боевых дей-
ствиях. Сегодня, как и в годы Великой Отече-
ственной войны, могу смело сказать, что наше 
дело — правое. Потому и победа будет — за нами.

Приказ: Вызываю огонь на себя!

27 ноября 2018 года. Москва, Кремль. Председатель Всероссийской общественной организации «Боевое братство» Борис Громов
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Студенты представили макеты храмов 

Звездные голы. Актеры и спортсмены устроили турнир 

На стендах стоят макеты хра-
мов, как православных, так 
и других мировых религий. 
Помимо этого, присутствуют 
экраны, на кото-
рых гости могут 
увидеть, как бы вы-
глядели архитек-
турные сооруже-
ния в реальности. 
Организовали вы-
ставку Центр клас-
сической и тради-
ционной архитектуры МАРХИ 
и кафедра «Храмовое зодче-
ство».
— Здесь представлено около 
100 экспонатов — рассказы-
вает директор Центра клас-
сической и традиционной 
архитектуры Алексей Капу-

стин. — Все они сделаны 
сотруд никами нашего центра 
и выпускниками кафедры 
«Храмовое зодчество». Это 

сейчас единствен-
ная в мире кафе-
дра, нацеленная на 
проектирование 
храмов разных ре-
лигий. К примеру, 
здесь у нас пред-
ставлен буддий-
ский дацан. В нем 

отражен синтез современно-
го и традиционного бурятско-
го зодчества.
На выставке также есть от-
дельная секция, посвященная 
возрождению разрушенных 
храмов и церквей. Часть по-
священа архитектурно-науч-

ному проекту центра — маке-
ты и графические реконструк-
ции утерянных храмов Мо-
сковского Кремля. К примеру, 
посетители смогут увидеть 
разрушенный в начале XX ве-
ка Чудов монастырь. 
Одними из первых гостей вы-
ставки стали студентки Мо-
сковского авиационного ин-
ститута Александра Клецова 
и Анна Самсонова.
— Профессия и увлечения да-
леко не всегда связаны, — го-
ворит Анна Самсонова. — 
Но я раньше хотела стать ар-
хитектором, поэтому меня 
такие выставки привлекают 
вдвойне.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru 

В первый день на футбольном 
поле сразились 12 команд, 
в состав которых вошли акте-
ры, музыканты и певцы. Зву-
чит стартовый свисток — и на 
поле, разбитом на несколько 
секторов, начинаются отбо-
рочные игры. По накалу борь-
бы эти схватки ничем не усту-
пают, а порой даже и превос-
ходят некоторые встречи, ко-
торые мы видим в исполнении 
профессионалов. Вратари, 
вытягиваясь в струнку, доста-
ют мертвые мячи, а игроки 
финтят, перепасовываются 
накоротке, демонстрируют 
стеночки и забегания. И в ре-
зультате — забивают мячи 
в ворота. 
Комментирует происходящее 
на полях известный спортив-
ный комментатор и тонкий 
знаток лучшей из игр с мячом 
Григорий Твалт-
вадзе. 
— Я уже не пом-
ню, сколько лет на-
зад начал коммен-
тировать матчи 
 команды «Старко». 
Мне вообще инте-
ресен каждый турнир, в каком 
бы формате он ни прохо-
дил, — говорит Григорий 
Твалтвадзе. — Но за столько 
лет благодаря общению 
с игроками со всеми возникли 
очень теплые, дружеские от-
ношения. И всех ребят я знаю 
много лет, и каждому голу рад 
как своему. Вообще, смотреть 
футбол и комментировать — 
это удовольствие особое. Да-
же если это какая-то скукоти-
ща, а ты пытаешься сделать из 
этого конфетку. 
Игрок команды «Старко» ак-
тер Илья Глинников, извест-
ный зрителям по роли Глеба 
Романенко в сериале «Интер-
ны», вышел не в стартовом со-
ставе. Оказавшись на поле, 
юркий и цепкий, он показы-
вает высокий класс игры. Ви-
димо, о себе дают знать заня-
тия футболом, которым он ув-
лекался еще в школе. 
— Команде «Старко» 30 лет, — 
говорит Илья Глинников в пе-
рерыве. — Мы участвовали 

даже в чемпионате мира по 
футболу среди артистов, где 
стали победителями. Здоро-
во, что сегодня случился та-
кой праздник. 
Его коллега по команде, актер 
Глеб Гервассиев, уже вопло-
щал на экране образ футболи-
ста, правда, английского. Он 
снялся в фильме «Одиннад-
цать молчаливых мужчин» 
про легендарное турне мо-
сковского «Динамо» в Туман-
ный Альбион. Здесь, на поле, 
Гервассиев — голкипер.
— Я артист по своему образо-
ванию, — делится Глеб. — 
И в фильме у меня была роль 
нападающего. Но в футболь-
ных матчах я всегда играю на 
воротах. Мечтаю исполнить 
роль голкипера в каком-ни-
будь футбольном фильме.
Внимание зрителей привле-

кают не только 
игроки, но и неко-
торые тренеры. На-
пример, легендар-
ный Валерий Шма-
ров — трехкрат-
ный чемпион СССР 
в составе «Спарта-

ка», вколотивший «золотой 
мяч» в ворота киевского «Ди-
намо» в 1989 году. По его сло-
вам, вместе с игроками коман-
ды «Артист» он тренируется 
дважды в неделю. 
— Мне предложили стать тре-
нером на турнире, и я с удо-
вольствием согласился, — го-
ворит Валерий Шмаров. — 
Я не отрабатываю никаких 
особых схем. Но знаю способ-
ности каждого. Поэтому мне 
очень легко руководить ими. 
Наша команда, наверное, са-
мая возрастная, и играть про-
тив молодых тяжеловато. Но 
мы стараемся. 
Необычным получился и про-
ект «Зодчие» — музыкальная 
группа. Ее лидер — музыкант, 
президент футбольного клуба 
«Старко» Юрий Давыдов. 
У коллектива есть клуб друзей 
и единомышленников. В ре-
зультате и на футбольном по-
ле появилась команда с таким 
же названием. Место на воро-
тах после Юрия Давыдова за-

нимает спортсмен Григорий 
Иргашев.
— На последнем рубеже я се-
годня заменяю Юрия Давыдо-
ва, — делится Григорий Ирга-
шев. — Наша команда, как 
кто-то пошутил, — как сбор-
ная Дании в 1992 году. Но мы 
надеемся, как и датчане, стать 
чемпионами.
Сам Юрий Давыдов подчер-
кнул, что турнир очень важен 
для артистов. 
— И, конечно, такие турниры 
важны для взрослых, состояв-
шихся мужчин, которые не 
распрощались с детством, — 
добавляет Юрий Давыдов. —  
Ведь все мы когда-то мечтали 
играть в больших командах. 
Брать мяч, убегать, забивать. 
А у артистов еще есть желание 

конкурировать друг с другом, 
делать что-то красивое. Но 
футбол, я бы сказал, — это 
«диагноз». Сейчас все хотят 
стать как Марадона или Мес-
си. Но когда я был маленьким, 
наш футболист Яшин был на-
много популярней. Я не знаю, 
почему в этот раз оказался 
в воротах. Но сколько себя 
помню, всегда хотел играть 
именно на такой позиции. 
Может быть, потому, что тут 
самая большая ответствен-
ность.  Ведь если мяч не забил 
игрок — это могут и забыть. 
А если гол пропустил вра-
тарь — это потом помнят все.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Изучить авторов скульптур, узнать тайну моста 
Шурша осенними листьями 
на аллеях, юные москвички 
Дарья Субботина и Ангелина 
Родионова с развевающимися 
на ветру волосами и бумаж-
ной картой в руках бегают во-
круг статуй в Парке Горького. 
Одни скульптуры детально 
выточены из камня, другие 
созданы в виде простых гео-
метрических форм. Разгляды-
вая каждый постамент, де-
вушки пытаются быстро про-
честь фамилию скульптора, 
разыскивая конкретного ав-
тора — Уварова. Название его 
скульптуры нужно найти 
и вписать в кроссворд. В са-
мом задании фигура обозна-
чена как «Богиня Солнца». 
Нужную скульптуру япон-
ки — «Аматэрасу», команда 
находит у берега реки. За дву-
мя подругами присматривает 
внимательно мама Дарьи, 
Елена Субботина. 
— Сегодня утром мы посетили 
экскурсию по «Музеону». Нам 
рассказывали что, Крымский 
мост построил архитектор 
Александр Власов, — говорит 
Елена Субботина. — Эта ин-
формация пригодилась нам 
и во время игры. 
Так мама Дарьи озвучила от-
вет раньше, чем девочки добе-
жали до нужной таблички, 
прикрепленной на мосту.

Большинство отве-
тов школьницы, 
конечно, отгадыва-
ют сами, но иногда 
Елена Субботина 
им подсказывает. 
У команды есть все-
го час, чтобы обой-
ти весь парк, найти ответы на 
двенадцать загадок. Места 
квеста выбраны обдуманно, 
как объясняет Елена Соболева, 
заведующая историко-куль-

турным сектором 
Парка Горького.
— Точки маршру-
та — это работы 
скульпторов раз-
ных эпох, объеди-
ненные патриоти-
ческой темой, 

с участием литературных ге-
роев и символов эпохи. На-
пример, в качестве объекта 
квеста мы используем Крым-
ский мост. Это такие «золотые 

ворота» в Парк Горького, ко-
торые из-за своего местополо-
жения исторически связаны 
с праздником, — рассказыва-
ет Елена Соболева. — Такие 
мероприятия напоминают 
москвичам и гостям столицы 
о славных победах и, конечно, 
о единстве.
Елена Соболева добавила, что 
на территории современного 
Парка Горького, у Крымского 
брода — на месте, где сегодня 

располагается Крымский 
мост, в 1612 году русские 
ополченцы во главе с Кузьмой 
Мининым обратили в бегство 
рвавшиеся к Кремлю войска 
гетмана Ходкевича. Ян Ка-
роль Ходкевич — военный 
и политический деятель Вели-
кого княжества Литовского, 
которому и дал отпор русский 
народ.
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

4 ноября. Участницы квеста «Город чудный, город древний» Дарья Субботина, ее мама Елена 
Субботина и подруга девочки Ангелина Родионова (слева направо) выполняют задания 

КАЖДЫЙ 
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В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В Парке Горького прошла игра в формате квеста «Город чудный, город древний». Организаторы акции решили ближе 
познакомить москвичей с историей города и архитектурными объектами парка.

Макеты из Московского архитектурного института стали частью международной выставки-форума «Россия». 
Корреспондент «ВМ» побывал на экспозиции.

В манеже «Спартак» прошел турнир «Арт-футбол — 2023», посвященный 35-летию победы сборной СССР, обыгравшей сборную Бразилии 
в финале Олимпийских игр в Сеуле. Изюминкой соревнований стал гала-матч между командами «Старко» и сборной олимпийских чемпионов. 

3 ноября. Участники турнира «Арт-футбол» Константин Зенин (слева) и Илья Глинников на манеже ФК «Спартак»

Лебеди проведут 
зиму в столице 
Золотой пруд в парке культуры 
и отдыха «Сокольники» — от-
личная площадка для купания 
уток и лебедей. Птицы неторо-
пливо рассекают водную 
гладь, сложив крылья и пере-
бирая лапками под водой.  
Местных лебедей зовут Дусик 
и Марта. Однако, как только 
гости парка достают камеры, 
чтобы запечатлеть гордое ку-
пание этих птиц, 
они, словно поняв 
намерения людей, 
отплывают к бере-
гу и приводят свои 
пушистые перыш-
ки в порядок. 
Лебеди аккуратно 
и методично зарываются клю-
вом в свой пух, что-то оттуда 
достают и то ли проглатыва-
ют, то ли стряхивают.
Их длинные шеи позволяют 
им дотянуться до любой точки 
их тела. За счет этого они мо-
гут качественно очистить и 
крылышки, и грудку, и хво-
стик.
— Нас очень интересует про-
цесс, которым лебеди сейчас 
занимаются, — рассказала 
посетительница парка Мария 
Ларионова, которая наблюда-
ла за птицами со своей подру-
гой Леной Новиковой. — Они 

чистят перья, и нам любопыт-
но, по какому принципу. 
А еще они делают это очень 
синхронно!
Как отмечает основатель про-
екта «Орнитарий»  Вадим Ми-
шин, лебеди  прекрасно могут 
жить при низких темпера-
турах. 
— Главное для них — откры-
тый водоем. Именно замерз-

шие пруды толкают 
лебедей к поиску 
другого места. На-
ши Дусик и Марта 
улетать не хотят, но 
могут, — рассказал 
Мишин. — Марта 
пыталась куда-ни-

будь мигрировать, приглаша-
ла с собой Дусика. Сама пере-
летала с одного пруда на дру-
гой, звала его, потом возвра-
щалась, а после снова улетала. 
Целая эпопея там у них была. 
Но Дусик улететь не захотел, 
а она, как верная подруга, оста-
лась вместе с ним. 
Затем, как сообщил Мишин, 
столичные орнитологи дого-
ворились с владельцем одного 
незамерзающего водоема, 
чтобы отправить туда лебедей 
на зиму.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

С приближением холодов многие птицы 
улетают на юг, в том числе и лебеди. Однако 
подопечные столичных парков не всегда 
покидают их на зиму. Корреспондент «ВМ» 
узнала, куда отправляют пернатых зимой. 

6 ноября. Лебеди Марта и Дусик плавают в Золотом пруду 
парка культуры и отдыха «Сокольники»

4 ноября. Студентки МАИ Анна Самсонова (слева) 
и Александра Клецова на выставке макетов Московского 
архитектурного института 

Ядерной войны 
не будет 

Пока будет проводиться наземная опе-
рация Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) в секторе Газа, об угрозе при-
менения ядерного оружия и речи быть 
не может. Израильский премьер Би-
ньямин Нетаньяху дал ясно это по-
нять, когда уволил министра, который 
предложил применить ядерное ору-
жие против ХАМАС. Министр насле-
дия Израиля Амихай Элияху сравнил 

сектор Газа с Содомом и Гоморрой, допустив возмож-
ность ядерного удара по анклаву, и назвал вероятной ги-
бель заложников. По его мнению, в самой Газе не могут 
находиться невиновные, мол, все находящиеся там при-
частны ко всему происходящему.
На уровне Министерства иностранных дел мы приняли 
делегацию ХАМАС, и есть понимание, что палестинский 
народ доверяет нашей стране. Мы предложили помощь 
Израилю, но он категорически не идет навстречу. Это свя-
зано с тем, что он проводит такую же политику, как и Ва-
шингтон. А Белый дом сейчас нахо-
дится в жестком противостоянии 
с Россией, которое имеет форму ги-
бридной войны. Так что Израиль вряд 
ли пойдет на содействие, но наша по-
зиция ясна. РФ говорит о важности со-
блюдения формулы поведения, кото-
рую выдвинула Организация Объеди-
ненных Наций для создания двух госу-
дарств. Во-первых, необходимо 
создать Палестинское, а во-вторых — 
вернуться к границам 1967 года. 
Министерство иностранных дел Ира-
на также остро отреагировало на сло-
ва министра Элияху, и там твердо уве-
рены, что Израиль обладает ядерным 
оружием, хотя официально это нигде не отражено. 
И оплошность Элияху лишний раз доказала, что США вы-
ступают за возможность создания ядерных разработок не 
только для мирной сферы. В этих условиях Иран вновь 
предупреждает, что США покрывают действия Израиля.
Конечно, ЦАХАЛ никто не будет разоружать, как этого по-
требовал глава МИД Ирана Хосейн Амир Абдоллахиян. 
Просто потому, что Соединенные Штаты Америки — это 
союзники Израиля, и они имеют влияние на Ближнем 
Востоке только за счет них. А Совет безопасности ООН 
и МАГАТЭ ничего в этой ситуации сделать не смогут, поэ-
тому сейчас все только и говорят об их бессилии. 
На данный момент у Израиля достаточно высокотехноло-
гичного вооружения и боевой техники, что делает ЦАХАЛ 
самой сильной армией на Ближнем Востоке. Тем более 
США выделили им более 14 миллиардов долларов на раз-
работки в военной сфере для защиты своих интересов.
Так что говорить сейчас о применении ядерного ору-
жия — бессмысленно. А что потом будут делать израиль-
тяне? Страна маленькая, бежать некуда, население всего 
10 миллионов, из которых два с половиной — арабы. Так 
что это будет совсем крайняя мера, до которой, я надеюсь, 
дело не дойдет. 
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ЭКСПЕРТ

мнение

зверье мое

в тему
4 ноября в Музее спортивной славы ЦСКА прошла Всерос-
сийская акция «Ночь искусств». В основе мероприятия — 
100-летний юбилей ЦСКА, который клуб празднует в этом 
году.  Гости праздника смогли увидеть уникальную вы-
ставку «Изобразительное искусство в спортивных награ-
дах», на которой были представлены кубки-скульптуры, 
завоеванные армейцами за вековую историю клуба, среди 
которых свое почетное место занял трофей — Кубок Рос-
сии, завоеванный мужской футбольной командой ЦСКА 
в 2023 году. Гости впервые заглянули внутрь ЦСКА и уви-
дели вручение ведомственных наград спортсменам клуба. 
А еще посетители смогли воочию увидеть трофей Кубка 
России, завоеванный мужской футбольной командой 
ЦСКА в 2023 году. Торжественная часть завершилась 
праздничным концертом от болельщицы клуба — высту-
пила студентка Музыкального училища имени Гнесиных 
Елизавета Гончарова. Также для гостей прошли автор-
ские экскурсии от хранителей красно-синей истории.

кеды и бутсы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

дорогу 
молодым

До XIX века место, которое 
занимает Центральный 
парк культуры и отдыха 
им. М. Горького, было 
за чертой города. 
В 1921 году было принято 
решение о проведении 
в Москве Первой Всерос-
сийской сельскохозяй-
ственной и кустарно-про-
мышленной выставки 
на территории пустыря 
и свалки у Крымского Ва-
ла. Создателями парка 
фактически считаются Ми-
хаил Калинин и Семен Бу-
денный. Они по поручению 
Владимира Ленина вы-
брали место под ВСХВ. 

справка

машина
времени
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Какое оно — 
наше будущее

Отверженные 
этого века

«Теория поколений» относительно молода: ее основопо-
ложники, Нил Хоув и Уильям Штраус, в 1991 году издали 
книгу «Поколения». В этой увлекательной работе история 
США показана как серия биографий поколений с 1584 го-
да. Хоув и Штраус пошли дальше: вывели закономерности 
не только в каждой возрастной группе людей, но и заме-
тили цикличность — с определенной частотой поколения 
«повторяют» друг друга с интервалом примерно в столе-
тие. Конечно, с поправкой на техническое развитие.
Психологи, педагоги, социологи и рекламщики очень ин-
тересуются теорией поколений на практике: как ни крути, 
а работать им в итоге приходится с группами, которые ис-
поведуют разные жизненные принципы, восхищаются 
разными кумирами, по-разному реагируют на значимые 
исторические события, и жизненные ценности у каждого 
поколения тоже свои. «Миллениалы», «зумеры», «альфы» 
(самые юные из живущих ныне, их эпоха началась 
в 2010-х). И они, «альфы», уже скоро уступят место челове-
ку новейшему. Сейчас это еще неродившееся поколение 
называют «бетами». Понятное дело, деление на поколения 
довольно условно. Разделять людей на поколения — не 
математика с физикой, точную формулу тут никак не вы-
вести. Но все же большинство теоретиков утверждают, 
что с 2025 года к нам придут абсолютно новые люди — лю-
ди «бета». Значит, наступающий 2024 год — последний 
год поколения «альфа». А что потом?
Футурологи предсказывают всякое. И то, что «бета» будут 
первыми из людей, родившихся в эпоху искусственного 
интеллекта, — и жить им придется, маневрируя между 
цифровым и реальным, земным миром. Жить в двух из-
мерениях — каково это? Мне бы не хотелось попробовать, 
честно. Но им, еще неродившимся, выбирать не приходит-
ся. И, вполне вероятно, им будет «норм». Так же, в свое 
время, мы оплакивали преждевременно и «зумеров», 
и «альф», «пробитых» интернетом до копчика, не разлуча-
ющихся со смартфоном даже в уборной. «Как жить-то бу-
дете?» — заламывали мы руки. Ничего, живут и, кстати, 
имеют вполне себе ясные ценности, достойные уважения.
Теперь-то, начитавшись о цикличности поколений, я по-
нимаю, что это те самые ценности, которые исповедова-
ли прабабушки и прадедушки. То есть, значит, поколение 
«бета» повторит черты «молчаливого поколения» — так 
называют тех, кто родился с 1923 по 1943 год. Это поколе-
ние было относительно малочисленным: две жестокие 
мировые войны сделали свое дело. Экономические труд-
ности и разруха, которую им пришлось преодолеть, не 
сломили тех, кого позже нарекли «шестидесятниками». 
«Физики» и «лирики», романтики, походники, люди, жи-
вущие с верой в будущее, — такими вошли в историю 
представители «молчаливого поколения». И такими чер-
тами будут наделены новые земляне, те, с кем мы еще не 
знакомы лично, представители поколения «бета».
Мне страшно за них, этих еще нерожденных. Потому что 
мир оказался слишком хрупким, и сегодня даже само су-
ществование человечества поставлено под угрозу. Пото-
му что трудно жить в двух реальностях одновременно, 
и как же им, бедолагам, вывезти не только бремя страстей 
человеческих, а еще и туманные отношения с роботами? 
Скорость жизни, как пугают футурологи, начинает пре-
вышать скорость человеческой адаптации. Мы уже сей-
час «не вывозим». А на каких скоростях будут жить «бе-
ты»? Именно они будут ответственны за появление так 
называемой индустрии 5.0, которая будет фокусировать-
ся на человеческом интеллекте и слиянии технологий 
и человека. А мы ответственны за то, чтобы они пришли 
в этот мир. Чтобы им было, куда прийти.

Шокирующий результат дал опрос больных псориазом, 
проведенный российскими дерматологами. Почти каж-
дому четвертому (23,5 процента) отказывали в работе из-
за его диагноза. Каждый второй увольнялся сам — по той 
же причине. При этом подавляющее большинство опро-
шенных пропускали учебу или работу из-за псориаза. По-
видимому, люди стеснялись красных пятен и бляшек на 
коже.
Сделаем скидку на психологические комплексы. Псориаз 
на лице и руках не спрячешь, и больным порой кажется, 
что окружающие только на них и смотрят. Свои личные 
неудачи они склонны объяснять тем, что общество отго-
раживается от больных. Но слишком уж велик процент 
больных с отказами в трудоустройстве. Вряд ли все они 
хотели работать артистами, телеведущими и секретаря-
ми в приемных, где свежесть кожи действительно играет 
роль при выборе кандидата.
В Средние века люди панически боялись заразиться чумой 
или оспой, а эпилепсия считалась наказанием за грехи. 
Понятно, почему больные становились изгоями. Но и се-
годня, когда медицина вышла на неизмеримо более высо-
кий уровень, а общество называет себя толерантным, 
больных продолжают сторониться. Нежелание контакти-
ровать порой превращается в дискриминацию. И это се-
рьезная проблема — как российская, так и общемировая.
По данным глобального исследования Международной 
организацией труда, 60 процентов опрошенных считают, 
что всех устраивающихся на работу надо тестировать на 
ВИЧ. 40 процентов не хотят находиться рядом с инфици-
рованными. И это — спустя 40 лет с начала эпидемии 
СПИДа, когда давно доказано, что бытовой путь зараже-
ния невозможен. Даже сейчас, когда число россиян с этим 
диагнозом перевалило за миллион (а сколько еще необ-
следованных!), 14 процентов высказываются за изоля-
цию ВИЧ-инфицированных, 2 процента — за «ликвида-
цию». И это, кстати говоря, прогресс, в 2015 году таких 
радикалов было больше — 26 и 7 процентов соответ-
ственно. Если появляется информация о положительном 
анализе, человека часто выживают с работы, с ним пере-
стают общаться знакомые и соседи. Осуждают за «амо-
ральное» поведение, хотя ВИЧ давно вырвался за пределы 
групп риска. То же самое испытывают больные вирусны-
ми гепатитами и венерическими инфекциями.
А расстройства психики! Диагноз сразу воздвигает стену 
между больным и здоровыми. Родители пишут жалобы, 
если в одном классе с их ребенком учится «дефективный». 
Люди не хотят ни работать, ни общаться с такими больны-
ми. А изоляция зачастую усиливает симптомы психиче-
ского недуга.
Лишь сравнительно недавно общество подобрело к мало-
мобильным гражданам. Создание безбарьерной среды, 
устройство пологих пандусов стало нормой. Раньше счи-
талось: не можешь ходить, как все, — сиди дома! А вот 
онкологических больных все равно избегают. Приехав-
шим из регионов в Москву на лечение трудно снять квар-
тиру: «Ауру испортите! Заразите!» По сути, это отвержен-
ные нашего века. Дикость.
Отторжение обществом больных, навешивание на них 
ярлыков называется социальной стигматизацией. Мож-
но пенять на слабую медицинскую информированность 
населения, думать, как ее улучшить. Но дело еще и в том, 
что человек стремится, часто неосознанно, отгородиться 
от чужих страданий. И действительно боится заразить-
ся — только не гепатитом, а горем и бедой. Изменить от-
ношение к больным труднее, чем в сотый раз объяснять, 
что ВИЧ при рукопожатии не передается.

Литература во все времена была сильна тем, что давала чи-
тающему народу образы будущего. Это были не картины 
«прямого действия», а скорее художественная материализа-
ция представлений о том, «как жить нельзя». Талантливые 
литературные произведения иногда меняют мир к лучшему. 
Романы Диккенса, где описывалась работа детей на фабри-
ках, способствовали постепенному смягчению трудового 
законодательства в Великобритании. Автобиографический 
роман Анри Шаррьера «Мотылек», поведавший о страшной 
жизни каторжан во французской Гвиане, заставил власть 
пересмотреть условия содержания отправленных туда пре-
ступников. В живописании «свинцовых мерзостей» действи-
тельности писательская мысль как бы нащупывает некий 
предел, ниже которого опускаться «Некуда» (так назывался 
роман Николая Лескова), ищет точку опоры, чтобы начать 
движение вверх. Русские классики XIX века видели ее в про-
свещении народа, поэтапном приобщении его к общечело-
веческим социальным и общественным ценностям. К право-
славию как норме жизни, как к квинтэссенции земной и не-
бесной справедливости звал Россию Достоевский. Если мне 
с математической точностью докажут, что истина не в Хри-
сте, говорил он, я останусь с Христом, а не с истиной. Под 
вечным символом Христа, как позже Маяковский под Лени-
ным, призывал Достоевский современников «себя чистить», 
чтобы плыть (не в революцию, а в счастливое будущее) 
«дальше». Очередной поход в будущее позже совершила со-
ветская литература. Хотя в итоге она так и не решила глав-
ную задачу социалистического реализма — создание образа 
положительного героя. Советские писатели, хоть и заклина-
ли: «Время, вперед!» (роман Валентина Катаева) — в глуби-
не души понимали правоту Достоевского: идеальных людей 
нет. Попытки «подчистить» Христа под Лениным, вручив ему 
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Артистка Тамара Семина в роли Оли Трегубовой в фильме «Время, вперед!» (режиссеры Софья Милькина, 
Михаил Швейцер ,1966 год). Фильм, в основе которого лежит роман Валентина Катаева, четко соответствует 
главной задаче социалистического реализма — создавать образ положительного героя.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Время, 
снова вперед?

партбилет и отлучив от Нового Завета, если и имели успех, то 
сугубо временный. Слишком извилистой, а зачастую и крово-
точащей была «линия партии». Едва только рухнула советская 
власть, сразу появились статьи, трактующие некогда безупреч-
ный образ Павки Корчагина («Как закалялась сталь») как книгу 
ужасов о жизни маньяка и шизофреника. В годы «застоя» по-

ложительный герой советской литературы растворился 
в «амбивалентности» прозы поколения «сорокалетних» 
(термин критика Владимира Бондаренко): Александра Про-
ханова, Анатолия Кима, Владимира Маканина, Анатолия 
Афанасьева, Руслана Киреева. Амбивалентность (двой-
ственность сознания) мыслящей части общества стала об-
разом нового будущего, погубившего вскоре так и не состо-
явшееся советское будущее. Постсоветская литература 
(Людмила Петрушевская, Юз Алешковский, Александр Ка-
баков, Владимир Войнович, Владимир Сорокин, Виктор Пе-
левин) взошла на дрожжах психологической (амбивалент-
ной) прозы, антисоветской сатиры и антиутопии. Постсо-
ветская литература если и воспроизводила образ будущего 
олигархическо-капиталистической России, то в лучшем 
случае как сатирико-инфернальный (Александр Проханов, 
Юрий Поляков, Анатолий Афанасьев, Владимир Сорокин). 
В худшем — как антинародно-апокалиптический (авторы 
журналов «Наш современник», «Москва», «Молодая гвар-
дия»). В последние годы тему образа будущего «приватизи-
ровал» Виктор Пелевин, выдающий каждый год на-гора оче-
редную версию грядущей «биоцифровой» реальности, где 
виртуально бессмертные сущности бестелесно путешеству-
ют во времени и пространстве внутри мира, разделенного, 
по Герберту Уэллсу, на видоизмененных элоев и морлоков 
(богатых и бедных). Эти образы хороши как занятная интел-
лектуальная игра, но, увы, бесплодны в традиционном рус-
ском понимании литературы. Происходящие сегодня в мире 
события, ситуация, в которой оказалась Россия, требуют 
иных образов будущего. Пока трудно сказать, какими они 
будут. Но времена, когда писатели пописывали, читатели по-
читывали, а издатели подсчитывали (прибыль), уходят 
в прошлое. Литературное поле расчищено. Ждем всходов. 
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Президент Сербии Александр Вучич распустил парламент 
и назначил внеочередные выборы на 17 декабря. Согласно 
аргументации Вучича, о роспуске парламента его попросило 
правительство, мотивируя это наличием разногласий в об-
ществе. «Мы живем в трудное для всего мира время, во вре-
мя глобальных вызовов, войн и конфликтов, в то время, ког-
да нам всем необходимо объединиться в борьбе за сохране-
ние жизненно важных национальных и государственных 
интересов», — сказал Вучич в видеообращении. Он также 
выделил отдельно проблему Косова. Давление со стороны 
руководства Евросоюза, чтобы Белград признал независи-
мость бывшей югославской автономии, растет. Побывав-
шая с визитом в Сербии председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен призвала Белград активизировать усилия по 
нормализации отношений с Косово, если сербы и косовары 
хотят присоединиться к ЕС. Сербия является кандидатом на 
вступление в ЕС с 2014 года. Другим условием интеграции 
в ЕС Брюссель называет необходимость Белграду присоеди-
ниться к санкциям против России. 
Теперь же Вучич стремится выиграть время, а также укре-
пить позиции правящей Сербской прогрессивной партии, 
популярность которой упала после нескольких месяцев про-
тестов оппозиции. Пока соцопросы дают коалиции во главе 
с СПП, от руководства которой сам Вучич недавно отошел, 
чтобы стать внепартийным президентом, до 45 процентов 
голосов. В этом случае СПП придется искать союзников, что-
бы сформировать большинство в парламенте (Скупщине). 
Что касается проблемы Косова, то она в очередной раз недав-
но обострилась после стычек сербов с косовской полицией. 
Сама по себе идея признания независимости Косова, которое 
тесно связано с историей становления Сербской государ-
ственности и где находятся важные для сербов духовные свя-

Сербия 
накануне перемен

тыни, неприемлема для большинства населения Сербии. При 
этом, согласно ранее проведенному в этом году соцопросу, 
44 процента сербов считают, что Косово потеряно для страны, 
тогда как ровно столько же считают, что еще нет. Кстати, фон 
дер Ляйен в ходе визита в Сербию не только призывала Белград 
де-факто признать независимость самопровозглашенной 

Респуб лики Косово, но и обещала в обмен щедрую финансо-
вую поддержку от ЕС, которая в ближайшее десятилетие мог-
ла бы удвоить сербский ВВП. Однако опросы общественного 
мнения показывают, что более половины сербов выступают 
против такого размена. Одновременно с парламентскими 
выборами (по плану они должны были бы пройти в 2026 го-
ду) состоятся и местные выборы (вместо ранее запланиро-
ванных на 2024 год) в 65 городах и муниципалитетах Сербии, 
включая столицу, в которой у оппозиции большие возмож-
ности. Оппозиция, которая проводит в последнее время ча-
сто протестные акции, сама требовала досрочных выборов, 
а также отдельно выборов в Белграде. Протесты начались по-
сле случаев массовых расстрелов 3 и 4 мая в школе и коллед-
же. После чего было образовано движение «Сербия против 
насилия» и проведено 26 протестных демонстраций. Среди 
требований оппозиции — отставка ответственных прави-
тельственных чиновников, запрет контента в СМИ, пропа-
гандирующего насилие, увольнение членов Регулирующего 
органа электронных СМИ (REM). Ранее оппозиция уже выи-
грывала выборы в Белграде, набрав более 40 процентов голо-
сов, однако особенности распределения мандатов в заксо-
брании не позволили ей получить большинство мест. Теперь 
она надеется исправить это. Шансы вновь получить боль-
шинство в столице высоки. В случае укрепления своих пози-
ций Вучич, скорее всего, продолжит маневрировать между 
Москвой и ЕС, однако ранее он уже предупреждал, что сопро-
тивление Евросоюзу по вопросу антироссийских санкций со 
стороны Белграда не может быть бесконечным и рано или 
поздно Сербии придется уступить. Возможно, он просто на-
деется, что еще раньше закончится военный конфликт на 
Украине. В случае поражения на выборах СПП Белград сдела-
ет уступки в пользу «проевропейских настроений» быстрее.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставит реконструктор, директор Центра поддержки и развития патриотического воспитания «ГВАРДИЯ» Андрей Старых, который участвует 
в экспозиции, посвященной 82-й годовщине легендарного военного парада. В центре площади установлена беседка-сцена, а вокруг нее на больших экранах беспре-
рывно транслируются фото и видео о событиях тех лет. Повсюду слышны имена участников парада, звучит запись речи Иосифа Сталина к солдатам, которые уходят 
на фронт, чеканя шаг. А вокруг сцены расставлены павильоны, стилизованные под малоэтажные жилые дома времен Великой Отечественной войны. На первых 
этажах за большими стеклами актеры в антураже разыгрывают сценки бытовой жизни военной поры. За павильонами расставлена военная техника. Посмотреть 
здесь можно на танк Т-34, зенитную пушку АЗП-39, бронеавтомобиль ФАИ-М, мотоциклы, грузовик санчасти, грузовики, перевозившие солдат, и многое другое. 

Минздрав планирует 
увеличить время
приема у психиатра. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХИАТР

Да хорошо, что времени на 
первичный прием стало боль-
ше — во всяком случае, паци-
ент дольше может собираться 
с мыслями, чтобы потом взаи-
модействовать с врачом. Но, 
на мой взгляд, регламентиро-
вать первичный прием у пси-
хиатра — это неверно. Ведь 
люди, которые приходят 
к специалисту, находятся в из-
мененном психоэмоциональ-
ном состоянии. Многие из 
них долгое время молчат и на-
чинают говорить лишь на 
22-й минуте. И что, врач дол-
жен смотреть на часы? Я сам 
закладываю на прием 50 ми-
нут. За это время можно как-
то текущую ситуацию «подтя-
нуть». Я считаю, что необхо-
димо увеличить количество 
психиатров. 

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ
СУДЬЯ ТРЕТЕЙСКОГО СУДА РФ

Я считаю, что всем людям сто-
ит посещать специалиста-
психотерапевта. Кстати, уже 
существует постановление 
РФ, которое регламентирует 
перечень профессий и виды 
деятельности, где сотрудники 
при приеме должны пройти 

психиатрическое освидетель-
ствование. Иначе работода-
тель не имеет права их нани-
мать. Это учителя, водители, 
те, кто работает с оружием. 
Что касается школ и вузов, то, 
насколько мне известно, там 
работают штатные психоло-
ги. Но могут ли они увидеть 
какое-то отклонение у ребен-
ка — большой вопрос. 

ЕКАТЕРИНА КАРНАШЕВА
ЮРИСТ

Здесь вопрос к врачу — а смо-
жет ли он за эти 24 минуты 
определить, есть у человека 
заболевания или нет? По мое-
му мнению, такого промежут-
ка времени очень мало, чтобы 
дать ответ на этот вопрос. 
К тому же важно понимать, 
что если у человека есть ка-
кие-либо заболевания, кото-
рые препятствуют тому, что-
бы он занимал определенную 
должность, после обследова-
ния он там работать не будет. 
При несогласии можно, ко-
нечно, обжаловать заключе-
ние районной комиссии и об-
ратиться в соответствующие 
органы. Но каждый должен 
знать свои аспекты здоровья 
до трудоустройства.

Министерство здравоохранения России предложило 
отвести 24 минуты на первичный прием у психиатра 
в поликлинике. Соответствующий приказ будет утверж-
ден после согласования с Министерством труда и соци-
альной защиты. 

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Чудо обретения 
святыни

В празднование Казанской иконы Бо-
жией Матери, которое совпадает 
с Днем народного единства, патриарх 
Кирилл объявил о находке одного из 
самых ценных списков с Казанской 
иконы Божией Матери. Казанская 
икона очень любима и почитаема в на-
шей стране. Ее связывают в первую 
очередь с защитой Руси от нашествий 
врагов. Сколько раз помогал Казан-

ский образ Божией Матери русским людям, давал им ду-
ховную силу выстоять, приносил удачу! Казанской молят-
ся в минуты испытаний для целого народа, но помогает 
она не только целой стране, а и каждому верующему, кото-
рый обращается к ней с молитвой. Казанской иконой бла-
гословляют молодых на брак, Казанскую просят об исце-
лении. Казанская Божия Матерь помогает найти правиль-
ный путь в жизни, охраняет семейное счастье. Ну и, конеч-
но, это спасительница целостности страны. Казанская 
икона Божией Матери была явлена миру в 1579 году в Ка-
зани, после пожара, который уничто-
жил значительную часть города. Как 
много мельчайших деталей сохранила 
для нас эта чудесная история!
Девятилетняя стрелецкая дочка Ма-
трона Онучина трижды видела во сне 
Богородицу, которая просила оты-
скать ее икону на пепелище сгоревше-
го дома. В указанном Богородицей ме-
сте Матрона вместе со своей мамой 
отыскали среди пепла чудотворную 
икону, завернутую в рукав мужского 
кафтана вишневого сукна. На месте 
обретения образа построили Богоро-
дицкий девичий монастырь, в нем на-
сельницей стала повзрослевшая Ма-
трона. Икона, обнаруженная в сгоревшем доме, храни-
лась в Богородицком монастыре в Казани до 1904 года — 
тогда она была украдена и до сих пор не обнаружена. Но 
с Казанской иконы сделаны списки, которые почти не 
уступают оригиналу. За четыре с лишним столетия воз-
никло огромное количество преданий, как Казанская Бо-
жия Матерь спасала нашу страну. Казанской молился Петр 
Первый перед битвой под Полтавой, к ней обращался 
фельдмаршал Кутузов, перед тем как принять командова-
ние армией. Казанскую икону Божией Матери поднимали 
на самолете над Москвой в октябре 1941 года, чтобы с не-
ба она послала свою милость и благодать. Список иконы, 
представленный патриархом, называется минино-пожар-
ским, и еще «Московским». Икона написана в 80–90-е го-
ды ХVI века. «Является тем самым образом, в руках с кото-
рым князь Пожарский и Минин освободили Китай-город, 
Кремль и изгнали поляков из нашего Отечества. Перед 
нами историческая святыня, которая находится в ряду са-
мых драгоценных святынь Русской православной церк-
ви», — сказал патриарх. Ничего не бывает случайного, 
и найденный именно сейчас чудотворный образ — до-
брый знак, что Казанская Божия Матерь вновь, как и мно-
го веков назад, помогает России в такое непростое время.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Футбол объединил спортсменов
с разными возможностями 

Доброе кино нашло дорогу 
к православным зритeлям

Режиссеры сохраняют 
историческую правду 

На стадионе «Сапсан Арена» 
ФК «Локомотив» прошел 
Международный детский 
инклюзивный футбольный 
турнир «Под флагом добра».

Такой турнир проводится 
в Москве с 2016 года. 
— Первая команда детей 
с ДЦП под руководством пара-
лимпийца Виктора Морозова 
и чемпиона СССР по футболу 
1979 года в составе москов-
ского «Спартака» Сергея Шав-
ло в 2019 году выиграла у де-
тей без ограничений, — рас-
сказала «ВМ» директор фонда 
«Под флагом добра» Наталья 
Давыдова. — В последние го-
ды турнир проходит в рамках 
межрегионального фестива-
ля «Футбол — школа жизни». 
По словам Давыдовой, эта 
практика была распростране-
на на другие регионы.
— И на турнир приходят не 
только команды, которые го-
товы соревноваться, но и ре-

бята, которым организуют 
разные мастер-классы по игре 
в футбол под руководством из-
вестных спортсменов, — до-
бавляет она. — Проводятся 
зарядки, и дети, которым не 
показана физическая актив-
ность по состоянию здоровья, 
могут попасть в творческую 
зону. Там они могут порисо-
вать на тему здорового образа 
жизни, футбола. 
На фестивале в общей слож-
ности собралось 16 команд. 
К мероприятию присоедини-
лись артисты и известные 
спортсмены, в их числе Дми-
трий Градиленко и Дмитрий 
Сенников. Следил за ходом 
игры комментатор Артем 
Шмельков. А оркестр под ру-
ководством Татьяны Орехо-
вой «Солнечные нотки» под-
готовил выступление.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru 

Сегодня завершается 
XX Международный благо-
творительный кинофести-
валь «Лучезарный Ангел». 
Девиз — «Доброе кино!», 
который проходил в течение 
недели.

Благотворительный кинофе-
стиваль «Лучезарный Ангел» 
был создан в 2003 году и приу-
рочен ко Дню народного един-
ства и Дню празднования Ка-
занской иконы Божией Мате-
ри. Буквально через четыре 
года проект стал международ-
ным. Ежегодно жюри прини-
мает более 400 заявок. Всего 
за два десятка лет на междуна-
родный кинофорум было 
представлено 2416 фильмов, 
соответствующих девизу «До-
брое кино!», а мероприятия 
и кинопоказы фестиваля по-
сетили 174 478 зрителей.
— В этом году на кинофести-
валь было заявлено 394 филь-
ма из 20 стран мира, — рас-

сказал «ВМ» руководитель 
пресс-службы Фонда социаль-
но-культурных инициатив 
Алексей Жигунов. — Экспер-
ты отборочной комиссии до-
пустили 151 киноленту из 
восьми стран: России, Бело-
руссии, Ирака, Ирана, Казах-
стана, Киргизии, Таджики-
стана, Узбекистана. В кон-
курсную программу кинофе-
стиваля вошли 89 картин, 
в том числе 38 дебютных ра-
бот, в четырех номинациях: 
полнометражное игровое ки-
но, короткометражное игро-
вое, документальное кино, 
анимация. 
Также в этом году впервые бы-
ла представлена ретроспек-
тивная программа «Золотая 
коллекция «Лучезарного Ан-
гела», в ходе которой зрите-
лям представили 49 филь-
мов — победителей и лауреа-
тов кинофорума разных лет. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С 4 по 9 ноября в Сочи прохо-
дит Международный кино-
фестиваль имени Владимира 
Меньшова «Победили вме-
сте». В рамках события со-
стоится показ мировых пре-
мьер документальных филь-
мов из 27 стран.

Масштабное и яркое меро-
приятие впервые проводится 
Сочи и включает заседание 
Международного обще-
ственного форума «Сохране-
ние памяти о Второй миро-
вой и Великой Отечествен-
ной войнах».
Как объяснил «ВМ» генераль-
ный продюсер кинофестива-
ля Валерий Рузин, цель 
и миссия такого события — 
собрать тех кинематографи-
стов, которые отстаивают 

историческую правду в сво-
ем творчестве.
— Решением оргкомитета 
создана седьмая «Специаль-
ная конкурсная программа: 
новые территории. Голоса не-
сломленных людей», — рас-
сказал он. — Будут показаны 
13 фильмов о проблемах реги-
онов, где проходит СВО.
По словам кинорежиссера 
Сергея Мирошниченко, собы-
тия всегда надо показывать 
с умом.
— Извращать историю нель-
зя, — отметил режиссер. — 
Это вредно для молодого по-
коления, потому что, если они 
увидят фальшь, они больше 
не будут заглядывать в это 
пространство.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Дайте ребенку точку опоры, и он найдет 
свое призвание еще в детском саду
В школе «Марьина Роща» от-
крылся детский сад «Сказоч-
ный город». В нем дети зани-
маются ранним развитием 
по нескольким направлени-
ям: технологическому, гума-
нитарному, естественно-на-
учному и социально-эконо-
мическому. «ВМ» побывала 
в учебном заведении.

Дошколят собирает воспита-
тель, и они отправляются на 
занятие в эксперименталь-
ную лабораторию. Каждый 
в белом халате, как настоя-
щий врач. Будущие медики 
узнают, как устроено тело че-
ловека, изучают строение 
клетки, а в конце занятия бе-
рут стетоскопы и слушают, 
как бьется сердце. 
— Дошкольный возраст — это 
период открытий. Именно 
в этом возрасте у ребенка про-
является интерес ко всему но-
вому. Ориентируясь на запро-
сы детей, мы привлекаем их 
внимание к разным сферам 
деятельности взрослых и про-
фессиям, — рассказала воспи-
татель ГБОУ «Школа Марьина 

Роща имени В. Ф. Орлова» Ру-
фина Сарсенгалиева.
Ранний интерес к разным сфе-
рам деятельности реализует-
ся и с помощью проекта «День 
в технопарке». Детям предла-
гаются задания, включающие 
конструирование и модели-
рование, проводятся занятия 
по финансовой грамотности. 

— Дети с удовольствием посе-
щают свой дошкольный Тех-
нопарк, а воспитанников под-
готовительных групп встреча-
ет Технопарк начальной шко-
лы. В Московском детском 
чемпионате «Мастерята» на-
ши ученики являются призе-
рами в компетенциях «Сер-
висная робототехника», «Ин-

тернет вещей», — отметила 
старший методист учебного 
заведения Анна Наумова. 
После занятий дети отправи-
лись в мультипликационную 
студию. Они сами создают 
мультфильм при помощи по-
кадровой съемки.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

19 октября. Маша и Катя Кудрины вместе с Соней Казакевич 
и преподавателем Олесей Дудиной (слева направо) изучают 
азы медицины

ДМИТРИЙ ГУРОВ
ДИРЕКТОР ГБОУ ШКОЛА МАРЬИНА 
РОЩА ИМЕНИ В.Ф.ОРЛОВА
Динамично развивающий мир 
побуждает родителей все 
раньше задумываться о буду-
щей профессии ребенка. 
Я уверен, что наши мечты 
о профессии появляются 
именно в детстве. И чем рань-
ше начинаются первые пробы, 
тем раньше определяется круг 
интересов ребенка. Основная 
цель — дать ребенку возмож-
ность попробовать свои силы 
в различных направлениях, 
чтобы раскрыть потенциал 
и сформировать социально 
значимые компетенции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей 
А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХI веч. Концерт «Букет 
цветов из Ниццы». Арии из опер 
и оперетт зарубежных компо-
зиторов. Дворжак, Пуччини, 
Верди, Кальман, Легар. Ирина 
Гайдукова (сопрано), Лолита Бе-
галиева (фортепиано), Арсений 
Нечаев (ведущий, художествен-
ное слово).
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/ХI веч. «Шедевры немецкого 
барокко». Исполнители — 

лауреаты международных 
и всероссийских конкурсов, 
солисты творческого коллек-
тива Luminis artis: Марина 
Шиганова (барочная скрипка), 
Никита Засыпкин (барочная 
виолончель), Валерий Харламов 
(клавесин).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
7/ХI Вишневый сад. 8/ХI Ва-
банк. 9/ХI Шут Балакирев. 
10/ХI Американские горки. 
12/ХI Женитьба. 14/ХI По-
минальная молитва. 15/ХI Бег. 
16/ХI Бег. 17/ХI Юнона и Авось. 
18/ХI в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 19/ХI Королевские 
игры. 21/ХI ЛюБоль. 22/ХI Ста-
ромодная комедия. 23/ХI Старо-
модная комедия.
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